
Sharp gestiona ante la ONU en 
Nueva York que Valparaíso sea 
sede del Acuerdo de Altamar

Evelyn Matthei afirma que la 
"mayoría" de la oposición estaría 
a favor de levantar el secreto 
bancario

Emplazan a Esval a "asumir 
responsabilidades" tras masivas 
denuncias por falta de agua el día 
del megaincendio en Viña del Mar 
y Quilpué

Presidentes de RN y UDI 
descartan "presiones indebidas" 
tras nombramiento de Hoffmann 
como candidata a la Gobernación 
de Valparaíso
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¿En peligro 
reelección de 
Rodrigo Mundaca?

Actual Gobernador podría 
tener 6 candidatos en su 
contra, tres de ellos de 
“fuego amigo” sumado a los 
flancos del Caso Convenios 
y ahora la denuncia de 
Barchiesi
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Gobernador Mundaca contra las 
cuerdas por traspasos millonarios 
a fundaciones ligadas a Modatima: 
Fiscalía debe pronunciarse

taforma que lo catapultó a llegar a 
ocupar el máximo puesto regional.

Las beneficiadas fueron la fun-
dación Terram y las corporacio-
nes Fima y Epmusa, las cuales –a 
través de asignación directa y con 
cargo al subtítulo 33– recibieron 
$401.863.000, $400.000.000 y 
$380.556.000, respectivamente, 
en cuota única.

Esto incluso derivó en que la 
Contraloría Regional de Valpa-
raíso pusiera la lupa sobre estos 
convenios, tal y como lo dio a co-
nocer Puranoticia.cl en un extenso 
artículo publicado en diciembre de 
2023; y más aún luego que en el 
país explotara la polémica de estos 
traspasos desde organismos públi-
cos a entidades privadas sin fines 
de lucro, lo que luego pasó a ser in-
vestigado bajo la denominación del 
«Caso Convenios».

De hecho, una de las conclusio-
nes a las que arribó el ente que fis-
caliza a los órganos del Estado dice 

F ue el día sábado 31 de di-
ciembre de 2022 cuando el 
Gobierno Regional (Gore) 
de Valparaíso traspasó 

millonarios recursos a una funda-
ción y dos corporaciones, a través 
de asignación directa de recursos, y 
en cuota única, situación que hoy se 
ha convertido en una fuerte disputa 
política entre el Partido Republica-
no y el gobernador Rodrigo Mun-
daca, quien fue denunciado ante la 
Fiscalía Nacional.

La diputada por el Distrito 6 de la 
Región de Valparaíso, Chiara Bar-
chiesi, acudió hasta el fiscal nacio-
nal Ángel Valencia para denunciar 
al gobernador Mundaca por el po-
sible delito de tráfico de influen-
cia; esto, luego que afirmara al jefe 
de los persecutores que las tres en-
tidades beneficiadas por los millo-
narios recursos son cercanas al Mo-
vimiento de Defensa por el Acceso 
al Agua, la Tierra y la Protección del 
Medio Ambiente (Modatima), pla-

relación con la entrega de fondos 
no conforme a los programas de 
caja entregados por esas entida-
des ni al avance efectivo de las 
actividades comprometidas en 
los convenios respectivos. Esto –
según determinó la Contraloría en 
su informe– vulnera el numeral 5.13 

de la glosa 02 común para todos los 
Gobiernos Regionales de la Ley de 
Presupuestos para el Sector Públi-
co, año 2022.

También se advirtió que las ac-
tividades programadas en los con-
venios con la fundación Terram y 
las corporaciones Fima y Epmusa 
fueron planteadas "de forma ge-
nérica", es decir, sin ningún tipo 
de detalle técnico. De esta manera, 
se verificó que no se solicitaron an-
tecedentes para evaluar la propor-
cionalidad y razonabilidad de sus 
costos y, en definitiva, determinar 
fundadamente el monto a transfe-
rir en cada iniciativa.

A raíz de estas situaciones de-
tectadas por Contraloría, se ins-
truyó al Gobierno Regional de 
Valparaíso que adopte las medi-
das y mecanismos de control per-
tinentes para contrastar el monto 
requerido con algún elemento de 
juicio que acredite la pertinencia de 
los recursos solicitados, tales como 

El core republicano John 
Byrne dijo que los $1.000 
millones a Terram, Fima 
y Epmusa se entregaron 
"en base a proyectos 
globales"; mientras que 
el core Manuel Millones 
pidió detalles del sumario 
exigido por Contraloría 
sobre el tema. El 
gobernador Mundaca, 
en tanto, aseguró 
que las denuncias del 
Partido Republicano 
"son completamente 
infundadas".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/gobernador-mundaca-contra-la-cuerdas-por-traspasos-millonarios-a
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tablas referenciales de costos, coti-
zaciones u otros antecedentes que 
justifiquen sus estimaciones eco-
nómicas.

También en el «Informe Nº 691, 
de 2023», la Contraloría Regio-
nal de Valparaíso instruyó al Gore 
de Valparaíso un procedimiento 
disciplinario para determinar las 
eventuales responsabilidades ad-
ministrativas de los funcionarios 
involucrados en tales hechos.

Frente a estos hechos, la diputa-
da Chiara Barchiesi señaló que "el 
gobernador Mundaca, antes de 
irse a ver los fuegos artificiales, 
entregó más de mil millones de 
pesos a fundaciones vinculadas 
con Modatima. Recordemos que 
Modatima es la plataforma polí-

tica que lo llevó a ser Gobernador 
Regional. Eso es un eventual delito 
de tráfico de influencia y es por eso 
que envié un oficio de denuncia a la 
Fiscalía”.

La legisladora republicana ex-
plicó que esta denuncia se basa en 
la información que recibió como 
integrante de la Comisión Especial 
Investigadora sobre la entrega de 
fondos públicos a entidades priva-
das, poniendo el acento en que las 
beneficiadas fundación Terram 
y corporaciones Fima y Epmusa 
estarían vinculadas al movimien-
to Modatima, en el cual Rodrigo 
Mundaca fue su vocero nacional.

"El señor Mundaca no me tiene 
que responder a mí, tiene que res-
ponderle a la justicia y a los veci-

nos de la Región de Valparaíso", 
añadió Barchiesi.

El tema tambien fue abordado 
por el core John Byrne, del Partido 
Republicano, quien en diálogo con 
Puranoticia.cl señaló que "la situa-
ción de (la fundación) Procultura, 
por 25 millones de pesos, fue deci-
sión directa del señor Gobernador, 
donde existía un conflicto de interés 
del consejero regional Sebastián 
Balbontín. Además, el día 31 de 
diciembre de 2022 entregó en un 
sólo pago a (la fundación) Terram 
y a las corporaciones Fima y Ep-
musa, recursos por más de 1.000 
millones de pesos, en base a pro-
yectos globales, sin que existiera 
evidencia de solicitud de mayores 
antecedentes a esas entidades 
sobre éstas y sus capacidades y 
competencias para llevar adelan-
te desarrollos que beneficiaran 
realmente a las personas".

También comentó que "quedó 
en evidencia en la auditoria efec-
tuada por la Contraloría, la falta 
de manuales de procedimientos 
y controles de seguimiento de los 
proyectos. Finalmente, hay rendi-
ciones de fondos pendientes".

Por su parte, el core Manuel Mi-
llones, jefe de la bancada Republi-
canos, UDI e Independientes, sos-
tuvo respecto a la denuncia de la 
diputada Barchiesi que, en primer 
lugar, "esta facultad que tenían 
los gobernadores de asignación 
directa está transitoriamente 
suspendida por la Ley de Presu-

puestos".
No obstante a lo anterior, acerca 

de las entidades privadas mencio-
nadas en la denuncia de la parla-
mentaria, Millones recordó que "ya 
hay un informe de la Contraloría, 
que hace reparos en términos ge-
nerales y se ordenó un sumario, el 
cual no hemos tenido conocimien-
to que esté concluido. Por lo tanto, 
este miércoles en la Comisión de 
Fiscalización se le pidió un infor-
me al señor Gobernador sobre 
ese requerimiento que hizo el 
ente fiscalizador. No puede haber 
mayor pronunciamiento porque 
no conocemos cuál fue el alcance 
o qué concluyó esa investigación 
sumaria".

Toda esta polémica también fue 
comentada por el propio aludido, el 
gobernador regional de Valparaíso, 
Rodrigo Mundaca, quien a través de 
su equipo de comunicaciones res-
pondió a Puranoticia.cl señalando 
que "a propósito de las acciones 
emprendidas por el Partido Repu-
blicano, habría que decir que las 
denuncias son completamente in-
fundadas, porque la corporación 
y fundación a la que hacen refe-
rencia han expuesto sus progra-
mas. Lo han hecho ante el Consejo 
Regional y a completa satisfacción 
de las y los consejeros regionales".

Vale hacer presente que estas 
afirmaciones de la máxima autori-
dad se contraponen a lo expuesto 
por el core Byrne, quien afirmó que 
"estos desembolsos fueron reali-
zados el 31 de diciembre de 2022, 
sin ser vistos ni aprobados en el 
Consejo Regional".

Por último, el gobernador Mun-
daca planteó que "todos los antece-
dentes están puestos a disposición 
de la Contraloría General de la Re-
pública, del Consejo de Defensa del 
Estado y, por tanto, respecto a la 
acción que ellos (Partido Republi-
cano) van a emprender, la verdad 
es que no nos vamos a pronunciar 
y tendrá que ser precisamente la 
justicia quien tenga que dirimir 
esta situación. Lo que nosotros no 
hacemos es tratar de sacar venta-
ja de falsas imputaciones".

Estos nuevos antecedentes plan-
teados por la diputada Barchiesi 

a la Fiscalía Nacional se suman a 
otras investigaciones que, en pa-
ralelo, también se están llevando 
a cabo en torno a esta millonaria 
transferencia de recursos públicos 
a tres entidades públicas, motivo 
por el cual deberá ser la justicia la 
que determinará si el procedimien-
to efectuado por el Gobierno Regio-
nal de Valparaíso cumplió con lo 
que la legalidad establece o, bien, 
si le da la derecha a la parlamenta-
ria republicano y se determina que 
efectivamente hubo un tráfico de 
influencias al ser beneficiadas una 
fundación y dos corporaciones que 
estarían vinculadas a Modatima, la 
plataforma que llevó a la Goberna-
ción a Mundaca.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/gobernador-mundaca-contra-la-cuerdas-por-traspasos-millonarios-a
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/gobernador-mundaca-contra-la-cuerdas-por-traspasos-millonarios-a
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/gobernador-mundaca-contra-la-cuerdas-por-traspasos-millonarios-a
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¿En peligro reelección de Rodrigo 
Mundaca? Actual Gobernador podría 
tener 6 candidatos en su contra, tres 
de ellos de “fuego amigo”

do es ir en un cupo independiente 
en el Frente Amplio, eso es lo que 
nos ha garantizado el Frente Am-
plio. Ahora, si van a ir dos o tres 
candidatos más, bueno, hay un pla-
zo perentorio que es fines de julio, 
donde se inscriben las candidatu-
ras, y por tanto tenemos que espe-
rar”, dijo Mundaca en esa entrevis-
ta a este medio.

Sin embargo, a fines de junio 
aún no hay avances en las con-
versaciones con los partidos del 
Socialismo Democrático para 
darle su apoyo. Ni siquiera desde la 
Democracia Cristiana, pese a que a 

M ucho se ha hablado 
esta semana sobre 
la designación de la 
exdiputada María 

José Hoffmann como la candidata 
oficial de Chile Vamos para com-
petir por la Gobernación Regional 
de Valparaíso, y de cómo reaccionó 
el precandidato de RN, Luis Pardo, 
además de lo que opina el indepen-
diente de derecha Manuel Millones 
y del candidato de Republicanos, 
Francesco Venezian. Pero poco se 
sabe qué ocurre en la vereda del 
frente, en la que el actual gober-
nador, Rodrigo Mundaca, tiene 
otros tres competidores en su 
misma línea que podrían hacer a 
una izquierda que reina en la Re-
gión de Valparaíso perder uno de 
los puestos más clave en la políti-
ca regional.

Fue a comienzos de junio cuan-
do el gobernador de Valparaíso, 
Rodrigo Mundaca, dijo a Puranoti-
cia.cl que iría como candidato a la 
Gobernación Regional en un cupo 
del Frente Amplio, luego de la ne-
gativa del Partido Socialista y de 
otros partidos de apoyar su re-
elección y presentar candidatos 
propios.

“La decisión que hemos toma-

comienzos de este mes un grupo de 
alcaldes y de cores de ese partido, 
junto a su dirigencia regional, se re-
uniera con él y lo apoyara en redes 
sociales, pues no se ha oficializado 
un respaldo oficial de la exfalange 
al actual gobernador.

CONTIGO CHILE MEJOR SÓLO 
PARA ALCALDES

A nivel nacional existe una lis-
ta que integra a todo el oficialis-
mo más la Democracia Cristiana, 
llamada “Contigo Chile mejor”, 
la cual sólo se conformó para las 
elecciones de alcaldes, y aunque 
desde el PS, su presidenta Pauli-
na Vodanovic planteó la intención 
de que ésta se extendiera también 
para gobernadores, aquello no ocu-
rrió, por lo que en estos momentos 
Mundaca tiene la posibilidad de 
inscribirse hasta el 27 de julio como 
candidato a la gobernación regio-
nal en un cupo del Frente Amplio, 
sin la necesidad de un acuerdo con 
los otros partidos de la coalición.

El actual gobernador tiene como 
respaldo un amplio apoyo en las 
últimas elecciones, alcanzando 
298.702 votos, primera mayoría 
nacional ganando en primera vuel-
ta en 2021, pero el asunto se com-

plica pues hasta el momento aún 
no logra acuerdos el Socialismo 
Democrático, lo que significa que 
definitivamente serán -al menos- 
cuatro los candidatos que irán a 
primera vuelta por la izquierda: 
Mundaca (FA), Mauricio Viñam-
bres (PS), Carolina Fernández 
(PC) y Tania Madriaga (Indepen-
diente). Sobre la DC, en tanto, sólo 
se sabe que en la región lo apoyan 
pero la directiva nacional no se ha 
pronunciado.

El asunto complica a Mundaca 
de cara a la primera vuelta, pues si 
este escenario se mantiene después 
del 27 de julio y lo mismo ocurre en 
la derecha, en la que hay tres can-
didatos: Hoffmann (Chile Vamos), 
Francesco Venezian (Republicanos) 
y Manuel Millones (Independiente), 
las matemáticas dejan en claro 
que Mundaca tendría 6 candida-
tos, tres de centro derecha y tres 
de centro izquierda con el mismo 
objetivo… sacarlo del cargo de 
Gobernador Regional.

DIFÍCIL MOMENTO PARA 
MUNDACA

Sumado a lo anterior, Rodrigo 
Mundaca puede depositar en su 
persona la crítica del manejo de 

Mientras todos pensaban 
que la dispersión de la 
derecha con las cartas 
de Millones, Hoffmann 
y Venezian podría 
beneficiar a la opción de 
Mundaca, lo cierto es que 
la indecisión de la centro 
izquierda podría dejarlo 
solo ante 6 candidatos 
que tendrían como meta 
sacarlo del cargo de 
Gobernador Regional.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-peligro-reeleccion-de-rodrigo-mundaca-actual-gobernador-podria
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los fondos públicos en el Caso 
Convenios, lo que se suma justa-
mente la denuncia que hizo la dipu-
tada por el Distrito 6 de la Región de 
Valparaíso, Chiara Barchiesi, contra 
el mismo gobernador por el posible 
delito de tráfico de influencia; esto, 
luego que afirmara que habrían 
existido millonarios traspasos de 
fondos a entidades cercanas a Mo-
datima, montos que superan los mil 
millones de pesos.

Las críticas de Hoffmann, Mi-
llones y de Venezian claramente 
irán en esa línea, a lo que se su-
man las grandes diferencias con 
Viñambres, quien en sus declara-
ciones también ha sido crítico con 
el Gobernador, sin contar lo que 
pueda decir Madriaga. Es decir, en 
las próximas semanas y meses se 
puede llegar a ver campañas para 
la gobernación con un solo denomi-
nador común para el ataque: Todos 
contra Mundaca.

En las más recientes encuestas 
ya se notó un primer signo de dis-
persión. En el último estudio de 
Signos Rodrigo Mundaca obtiene 
la primera mayoría, con un 22,1%, 
lo que le permitiría llegar a segunda 
vuelta, y se enfrentaría con el con-
sejero regional (core) Manuel Millo-
nes, carta independiente (cercano 
a la derecha) que obtiene un 15,3% 
de las preferencias. En tercer lugar 
aparece el abanderado del Partido 
Republicano, Francesco Venezian, 
quien logra un 14,7% de los apoyos, 
luego María José Hoffmann, con un 
13,2% de los apoyos, pero después 
está con un 8,6% la ex convencio-
nal constituyente Tania Madriaga, 
quien en su condición de indepen-
diente (cercana al "sharpismo") se 
queda con un 8,6%. En tanto, Mau-
ricio Viñambres, del PS,  obtuvo un 
6,2%.

En esta encuesta, quien este lu-
nes fue descartado como candida-
to a Gobernador por Chile Vamos, 
Luis Pardo, alcanzó un 8,3%. Estos 
votos podrían ir hacia alguno de 
los tres candidatos de la derecha, 
y si se concentran sólo en uno de 
los tres que le siguen a Mundaca y 
éste sigue perdiendo puntos con la 
irrupción de Madriaga, la historia 
podría ser color de hormiga para 
el hombre de Modatima y -hasta 
ahora- primera mayoría nacional 
en 2021, por lo que, sumado a la 
falta de apoyos de su sector debido 
a su fuerte carácter independiente, 
algunos ya plantean que una op-
ción del gobernador para no per-
der el capital político ganado en 
su primera elección sería no ir a la 
reelección en el actual escenario 
y concentrarse este año en solu-
cionar el problema con el caso 
Convenios, su conexión con Mo-
datima que lo complica hoy y po-
tenciar una posible dupla para el 
Senado junto a Carolina Marzán.

DE REMENTERÍA: “NECESITA 
EL APOYO DE TODOS LOS 
PARTIDOS”

El asunto es seriamente obser-
vado desde varios sectores. En el 
Partido Socialista creen que Mun-
daca estaría aún más complicado, 
actualmente. El diputado Tomás 

de Rementería (PS) planteó que 
“para que un candidato sea can-
didato del pacto necesita el apoyo 
de todos los partidos. Ese apoyo 
entiendo que no está, hay una ne-
gociación nacional que tiene que 
seguir y en tal caso, depende de 
cómo se dé, nosotros mantene-
mos la candidatura de Mauricio 
Viñambres en pie, pero esto sin 
lugar a dudas va a responder a una 

negociación nacional y no sé qué va  
hacer el gobernador, si decide ir por 
fuera del pacto, no lo sé”.

Sin embargo, la consejera re-
gional del Frente Amplio, Nataly 
Campusano, tiene confianza en la 
fuerza electoral de Mundaca: “Si 

bien quedan muy pocos días para 
la inscripción del candidato a go-
bernador, yo espero que en este 
caso las izquierdas, el progresis-
mo puedan tener una candida-
tura única. Desde el Frente Amplio 
hemos sido claros que nuestra 
apuesta es por la figura del actual 
gobernador rodrigo mundaca que 
tiene las mayores posibilidad de 
salir reelecto y también para poder 

generar un buen escenario en una 
eventual segunda vuelta frente al 
candidato que también vaya a la 
segunda vuelta que probablemen-
te sea alguien de Chile Vamos. Por 
tanto creo que los diálogos de estos 
últimos días sean los más oportu-

nos y provechosos apuntando a la 
unidad, pero sin duda también en-
tendiendo que desde nuestro sector 
creemos que la carta que tiene más 
posibilidades de ganar sigue siendo 
Rodrigo Mundaca”. 

Fernando Wilson, académico de 
la Facultad de Artes Liberales de la 
Universidad Adolfo Ibáñez, analizó 
el escenario y señaló que “el pro-
blema que tiene Mundaca es que 
básicamente es un independiente 
y durante toda su carrera política 
ha buscado serlo así, desde que se 
retiró del Partido Comunista. En 
esa situación, su actitud ha sido 
muy arrogante, muy soberbia du-
rante su gestión. Ha tratado muy 
mal no sólo al frente Amplio y al 
Socialismo Democrático, sino que 
al propio Gobierno, por lo tanto 
no hay mayores impulsos en tér-
minos de apoyarlo, más allá de 
impedir que la oposición gane esa 
plaza”.

De todas formas, dijo que “sien-
do él independiente, no siendo par-
te del movimiento Transformar, que 
también está sufriendo pérdidas 
como Tania Madriaga, etcétera, no 
teniendo títulos para disputarle 
a Viñambres una posición, ya no 
habiéndose efectuado una pri-
maria, sólo quedan las encuestas, 
la verdad es que la tiene bastante 
complicada y tendría que ceder 
mucho”.

GOBERNADORES SIN ACUERDO
Ahora bien, sobre la falta de 

una lista o acuerdo en el caso de 
gobernadores, cree que “las dos 
coaliciones de Gobierno estarían 
dispuestas a apoyarlo, pero se 
requiere una actitud, valga la re-
dundancia, política de Mundaca, 
que es difícil de sostener conside-
rando su carácter. Se va a exigir, 
probablemente, manifestaciones 
de lealtad, etcétera, que para él 
van a ser tremendamente difíciles 
de manejar. La dificultad incluso ha 
llegado a manifestarse no sólo en el 
caso de la Quinta Región, sino en 
otros lados, donde el propio Lau-
taro Carmona, presidente del PC, 
llegó a plantear que era probable 
que fueran sin un acuerdo de go-
bernadores”.

Es decir, prosiguió, “mientras se 
consiguió, muy tempranamente, 
un acuerdo matriz por parte del 
oficialismo en las candidaturas 
de alcalde y también concejales 
van solos, en gobernadores está 
mucho más enredada la cosa y 
pareciera ser que la situación no 
es tan distinta a la derecha don-
de, por brutal que haya sido la de-
cisión respecto de Luis Pardo, por 
lo menos tienen un candidato al 
menos Chile Vamos. La izquierda 
parece estar entrampada de for-
ma bastante complicada, bastan-
te compleja y, reitero, el principal 
problema es el carácter de Mun-
daca y su relación con el Gobierno 
y las dos coaliciones de Gobierno”.

¿Irá Mundaca en una cruzada 
solo con el apoyo del Frente Am-
plio contra al menos 6 candidatos 
con el mismo objetivo, destronar-
lo del cargo? Un escenario que al 
menos vale la pena analizar.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-peligro-reeleccion-de-rodrigo-mundaca-actual-gobernador-podria
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-peligro-reeleccion-de-rodrigo-mundaca-actual-gobernador-podria
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-peligro-reeleccion-de-rodrigo-mundaca-actual-gobernador-podria
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de candidatos a alcaldes y gober-
nadores.

Otro de los hechos que abordó 
el timonel de RN fue este intento de 
rebelión interna que se suscitó en su 
partido tras la confirmación de que 
sería «Pepa» Hoffmann la repre-
sentante del bloque para competir 
en la V Región, asegurando que la 
decisión adoptada por el conglo-
merado de oposición no pasó por 
"presiones indebidas".

En este mismo tono, el senador 
Javier Macaya, presidente de la 
UDI, también descartó que detrás 
del apoyo a la secretaria general de 
su partido hubiera presiones.

"Lo que hubo fue un sentido de 
realidad. No podíamos llevar más 
de un candidato. Había dos can-
didatos con legítimas opciones", 
comenzó señalando.

También explicó que "objetiva-

mente, buscamos una medición. 
Se hicieron más de siete encuestas, 
donde estaba mejor evaluada Ma-
ría José Hoffmann".

"Así como en la Región de Val-
paraíso RN tuvo que ceder, en 
muchos otros lugares nosotros 
vamos a tener que ceder. Es parte 
de la negociación", sentenció.

Con esta verdadera aspirina in-
yectada por los presidentes nacio-
nales de la UDI y RN, ambos esperan 
calmar los ánimos de la coalición, 
principalmente de figuras de Reno-
vación Nacional que aún lamentan 
que se haya bajado a Luis Pardo, 
considerando que llevaba meses 
en las calles haciendo campaña. 
En lo inmediato, seguirán concen-
trados en llegar a consensos para 
elaborar el listado de candidatos 
que presentarán para la elección 
de alcaldes y gobernadores, los 
que, a su vez, presentarán al resto 
de los partidos de oposición, como 
Republicanos, el Partido de la Gen-
te, Amarillos, Demócratas y Social 
Cristiano, para –en la medida de lo 
posible– llegar con candidaturas 
únicas a enfrentar al oficialismo el 
27 de octubre próximo.

Presidentes de RN y UDI descartan 
"presiones indebidas" tras 
nombramiento de Hoffmann como 
candidata a la Gobernación de 
Valparaíso

nombres".
Como una forma de intentar 

aquietar las turbulentas aguas en 
Chile Vamos, principalmente desde 
sectores de Renovación Nacional, 
los presidentes de las respectivas 
tiendas políticas salieron a poner 
paños fríos ante la decisión toma-
da.

El senador Rodrigo Galilea, pre-
sidente de RN, comentó que "lo im-
portante no es mirar una Alcaldía 
o Gobernación en particular. Las 
dirigencias de los partidos tienen 
la obligación de mirar el proyecto 
colectivo, que tenga sentido so-
cial".

"Todo eso es lo que intentamos 
mirar a la hora de definir a los 
que nos parecen los mejores can-
didatos", señaló en el marco de las 
negociaciones que aún lleva a cabo 
Chile Vamos para cerrar su nómina 

I mportantes consecuencias 
ha tenido la decisión adopta-
da por las cúpulas de la UDI, 
RN y Evópoli en torno a desig-

nar a María José Hoffmann como 
la carta de Chile Vamos para com-
petir por la Gobernación Regional 
de Valparaíso en las elecciones de 
octubre.

Y es que –por un lado– el prin-
cipal afectado, el ex diputado RN 
Luis Pardo, manifestó su molestia 
por la definición de la coalición, ca-
lificándola incluso como un "chan-
taje"; por otro, el vicepresidente de 
RN, el ex constituyente Ruggero 
Cozzi, renunció al cargo esgrimien-
do "diferencias insalvables de crite-
rio politico" a raíz de lo ocurrido.

Pero la escalada de críticas no 
sólo se quedó ahí, sino que tam-
bién el senador y ex presidente de 
RN, Francisco Chahuán, se refirió a 
lo ocurrido diciendo que "acá ha-
bía que hacer un esfuerzo mayor 
por aglutinar a todo el sector y 
creo que no se hizo todo lo que 
se podía hacer. Creo que se ha 
desperdiciado una oportunidad, 
ya que el proceso no fue del todo 
meditado, independiente de los 

Rodrigo Galilea y Javier Macaya, respectivamente, intentaron 
calmar las turbulentas aguas que enfrenta Chile Vamos tras 
la decisión de bajar al RN Luis Pardo y dejar a la UDI «Pepa» 
Hoffmann como la candidata única del sector con miras a los 
comicios del 27 de octubre.

Jueves 27 de junio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/presidentes-de-rn-y-udi-descartan-presiones-indebidas-tras
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Emplazan a Esval a "asumir 
responsabilidades" tras masivas 
denuncias por falta de agua el día 
del megaincendio en Viña del Mar y 
Quilpué

gional, Esval.

CRUDOS RELATOS
"Nosotros hemos pagado duran-

te los casi 50 años que estamos en 
ese sector, tal como siempre se tiene 
que hacer el pago puntual de nues-
tras cuentas de agua donde se toca 
el tema de los grifos. Al pagar, te-
nemos tanto deberes como dere-
chos, y estos derechos Esval no los 
está cumpliendo y no los cumplió 
en este megaincendio  porque es-
tábamos a menos de 80 metros de 
un grifo del otro y no pudimos usar-
los", señaló Andrés Miranda, vocero 
de los vecinos de Canal Chacao, en 
Quilpué.

"Las 20 casas de nuestra calle 
quedaron totalmente calcinadas. 
No hubo uso de agua en absoluto, 
teniendo dos grifos a menos de 80 
metros de distancia. Es impresen-
table que paguemos a diario por 
un servicio que en momentos tan 
relevantes como ese no se cum-
plió. Y no sólo no se cumplió, sino 
que hoy nos tiene viviendo de 

E n una nueva sesión de la 
Comisión Especial Inves-
tigadora (CEI) a raíz de lo 
ocurrido con el megain-

cendio que afectó a Viña del Mar, 
Quilpué y Villa Alemana los días 2 
y 3 de febrero, vecinos de los sec-
tores afectados expusieron detalles 
acerca de cómo vivieron esta verda-
dera catástrofe que se saldó con 137 
personas fallecidas y más de 20 mil 
damnificados producto de la afec-
tación en más de 8 mil viviendas.

Más allá de las lamentables ex-
periencias personales que cada uno 
de los expositores vivió aquel trági-
co fin de semana de verano, existió 
pleno consenso en una situación 
de la que hasta el momento no se 
había abordado en profundidad. Y 
es que las víctimas del fuego han 
denunciado en masa que los gri-
fos no respondieron como debían 
hacerlo durante aquellas jornadas 
en las que las llamas arrasaron con 
todo a su paso.

Así es como las miradas se cen-
traron en la empresa sanitaria re-

allegados en casa de familiares, 
porque la nuestra ya no está. Eso 
nos parece que es totalmente im-
presentable por parte de una em-
presa como Esval", agregó.

Estas afirmaciones fueron com-
partidas por Alex Ugarte, vecino 
de Villa Independencia, en Viña del 
Mar, quien detalló que en su zona 
"hay dos grifos a más de 500 
metros de distancia, los cuales ni 
siquiera funcionaron. Eso es una 
irregularidad irrefutable, puesto 

que la ley señala que deben estar 
a 150 metros de distancia cada 
uno". 

Otro de los dramáticos testimo-

nios entregados ante la Comisión 
Especial Investigadora  del me-
gaincendio fue el de René Flores, 
director del eje reconstrucción del 
Comité de Crisis de El Olivar, en Viña 
del Mar, quien indicó a los parla-
mentarios que integran la instancia 
que "a las 18:15 ya no había agua 
y no tuvimos mucho más que ha-
cer, más que recuperar a nuestras 
mascotas y salir huyendo. Y la si-
tuación era manifiesta de que no 
había agua porque los Bomberos 
que llegaron no pudieron hacer 
absolutamente nada, pues no ha-
bía agua ni en los grifos ni en la 
red pública”.

"Las redes no han sido renova-
das de acuerdo a las condiciones 
del estándar actual. Y en esta emer-
gencia no fueron ni lo suficiente ni 
adecuadamente manejadas. Hay 
que ver cómo la institucionalidad 
da cuenta de esto, en el sentido de 
que los planes de inversión de las 
empresas sanitarias –que son re-
gulados por tarifa– deben actuar 
con la necesidad que se requiere 
para la población hoy día. No es 
sólo una llave, no es sólo hoy día. 
Los equipamientos, los artefactos, 
todos requieren de una presión ma-
yor. Y hoy día eso no se da", agrega-
do el dirigente vecinal afectado por 
el fuego.

EXIGEN A ESVAL QUE ASUMA 
RESPONSABILIDAD

En base a todo lo planteado por 
los vecinos, quien analizó las pala-

bras de los vecinos fue el diputado 
Hotuiti Teao, quien expuso que 
"una sanitaria que cobra por su-
ministrar agua a clientes, tiene 
la responsabilidad de invertir y 

Vecinos damnificados por la catástrofe del 2 y 3 de 
febrero entregaron nuevos antecedentes ante la Comisión 
Investigadora de la Cámara, afirmando que no pudieron 
utilizar los grifos debido a que "no había agua y no tuvimos 
mucho más que hacer". Empresa sanitaria, en tanto, dijo que 
"los grifos de Esval operaron de acuerdo a la norma durante 
el incendio".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/emplazan-a-esval-a-asumir-responsabilidades-tras-masivas-denuncias-por
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/emplazan-a-esval-a-asumir-responsabilidades-tras-masivas-denuncias-por
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actualizar su diseño de red, a fin 
de entregar el vital elemento en 
momentos tan complejos como un 
incendio".

De igual forma, extendió sus crí-
ticas hacia la Superintendencia de 
Servicios Sanitarios (SISS), encar-
gada de realizar las fiscalizaciones 
a las empresas del rubro, lamen-
tando que "no es aceptable que 

justifiquen a Esval en el informe 
que pedimos, señalando que el ta-
maño del incendio no permite re-
sistir la condición del diseño por 
una apertura múltiple de grifos, 
porque por falta de agua murie-
ron personas a quienes hay que 
darles respuestas. Alguien debe 
responder por esto, porque van a 
haber más incendios y no podemos 
condenar a la gente a correr peligro 
de vida por falta de agua a causa de 
una no actualización de las redes de 

distribución”.
De igual forma, sostuvo que en el 

informe de la SISS no figuran fis-
calizaciones al sector viñamarino 
de El Olivar, situación de la que dijo 
que "alarma", considerando que 
muchas personas perdieron la vida 
en esta zona de la parte alta de la 
comuna.

"No sólo dejaron de entregar 
suministro en el incendio mismo, 
sino que mermaron la entrega del 
vital elemento al resto de secto-
res de la comuna. Eso significa que 
si hoy se quema la Quinta Vergara 
y ocurre un incendio en el mall de 
Viña del Mar, ¿no habría agua para 
apagarlo?", agregó el parlamenta-
rio.

Por último, Hotuiti Teao emplazó 
directamente a la empresa Esval, 
preguntando: "¿De qué sirve forta-
lecer la institución de Bomberos de 
Chile, remover al director ejecutivo 
de Conaf, y realizar modificaciones 
en la Corporación para que operen 
de manera correcta, e incluso ha-
cer más eficiente la alerta SAE si 
no contamos en momentos de in-
cendio con agua para apagar el in-
cendio? La sanitaria debe asumir 
responsabilidades y resarcir a los 
afectados, puesto que la falta de 
este vital elemento cobró la vida 
de muchos ciudadanos que mere-
cen ser compensados”.

EMPRESA DESTACÓ SU ACTUAR
Con todos estos antecedentes, 

Puranoticia.cl tomó contacto con 
Esval para conocer su mirada ante 
estas graves acusaciones. Fue Ale-

jandro Salas, subgerente zonal de 
la sanitaria, quien respondió a ellas, 
recordando que ante la instancia 
legislativa dieron detalles de "cómo 
logramos mantener el mayor cau-
dal posible en la zona del incendio 
durante la emergencia, a pesar de 
la enorme exigencia que suponía 
el consumo simultáneo de todos 
los usuarios tratando de hume-
decer sus hogares, la pérdida de 
agua de las redes de las casas 
devoradas por el fuego y el uso 
simultáneo de más de 100 grifos 
por bomberos. En estas terribles 
circunstancias, fuimos capaces de 
mantener la regulación completa 
del sistema de distribución de agua 
potable, superando lo exigido por la 
ley, con el apoyo y esfuerzo de nues-
tro equipo". 

El ejecutivo de la empresa tam-
bién recordó que la Superinten-
dencia participó en la Comisión 
Investigadora para explicar la nor-
mativa de grifos, ratificando en el 
informe que sacó a colación el dipu-
tado Teao, que "los grifos de Esval 
operaron de acuerdo a la norma 
durante el incendio. Las redes ur-
banas de grifos están diseñadas 
para afrontar incendios en las 
ciudades, no incendios forestales, 
y mucho menos catástrofes de la 
magnitud del que vivimos en fe-
brero: extenso y con multitud de 
focos simultáneos ingresando a 
la ciudad desde zonas forestales".

Acerca del caso particular plan-
teado por el vecino de Canal Cha-
cao, en Quilpué, el subgerente zonal 
de Esval dijo que "en el caso de la 
calle Carlos Arancibia, ésta se en-
cuentra a 100 metros de distancia 
de una de las quebradas afectadas 
por el incendio forestal y la revi-
sión, tanto pre como post incen-
dio, demostró que los grifos del 
sector tenían la presión y caudal 
adecuados".

"Compartimos la desazón de los 
vecinos ante los terribles efectos de 
esta emergencia y, de la misma ma-
nera que entregamos todo nuestro 
esfuerzo durante el combate del 
fuego, reiteramos la completa 
disposición a entregar la infor-
mación que se nos requiera sobre 
nuestro actuar, nuestra infraes-
tructura y su funcionamiento, 
para que la CEI pueda aclarar todas 
las circunstancias que rodearon el 
evento", sentenció.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/emplazan-a-esval-a-asumir-responsabilidades-tras-masivas-denuncias-por
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/emplazan-a-esval-a-asumir-responsabilidades-tras-masivas-denuncias-por
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ES LA ÚNICA CIUDAD OCEÁNICA
El jefe comunal enfatizó, en este 

sentido, que “la candidatura de 
Valparaíso es fuerte y tiene apo-
yos transversales. Vamos muy 
bien aspectados porque Valpa-
raíso es la única ciudad oceánica 
de las que se están postulando”.

Sharp precisó que las reuniones 
que han sostenido esta semana se 
enmarcan dentro de las sesiones de 
la Comisión Preparatoria del Tra-
tado de Protección de la Biodiver-
sidad de los Océanos, que tuvieron 
como objetivo resolver el calenda-
rio de trabajo en torno al tratado y 
otros aspectos de importancia. “Es 
importante recalcar que sólo 7 
países han ratificado el tratado, 
este entrará en funcionamiento 
cuando sean 60 que realizan ese 
paso. Luego de aquello se convo-
cará a su primera COP donde se 
definirá, entre otras cosas, la sede 
de la secretaría técnica. Todo eso 

sucederá entre el año 2025 e ini-
cios de 2026, es decir, queda muy 
poco tiempo”, dijo.

En ese sentido, aseguró que de 
concretarse la elección de la ciudad, 
“Valparaíso se convertiría en una 
ciudad con un indiscutido lideraz-
go internacional en un ámbito cla-
ve para nuestro presente y el futuro 
de las nuevas generaciones que es 
la protección y el uso sostenible de 
los océanos”.

CREACIÓN DE COMISIÓN 
ASESORA

Es importante señalar que solo 
Nairobi, Kenia, tiene una sede de 
un tratado universal en el Sur Glo-
bal, “y Valparaíso sería la segun-
da”, recalcó Sharp. “La instalación 
de la sede supondrá un nivel de 
inversiones públicas, privadas e 
internacionales de un nivel que 
la ciudad no ha visto, además va 
a fortalecer la investigación cien-
tífica y la labor de las universi-
dades, la economía local porque 
el volumen de servicios que de-
mandará será muy grande. Supo-
ne grandes oportunidades, pero 
también grandes responsabilida-
des. Hay mucho por hacer”.

Por lo anterior, manifestó que el 
paso siguiente como municipio será 
“formar una Comisión Asesora 
amplia, transversal y a nivel local 
para apoyar la gestiones que el 
Estado de Chile realice en la pos-
tulación de Valparaíso como sede 
de la secretaría del tratado”.

Sharp gestiona ante la ONU en Nueva 
York que Valparaíso sea sede del 
Acuerdo de Altamar

Sharp, la representante permanen-
te de Chile ante las Naciones Uni-
das, Paula Narváez, y el senador 
Ricardo Lagos Weber, entre otros, 
y buscó aunar esfuerzos y apoyo en 
común para la campaña nacional. 

El alcalde Sharp indicó a Purano-
ticia.cl que “la candidatura de Val-
paraíso transita con solidez en el 
sistema de Naciones Unidas. El tra-
bajo que ha realizado la Cancillería 
y la Sede Permanente en Naciones 
Unidas de nuestro país es muy im-
portante. Nuestra delegación se 
hizo parte de una estrategia que 
ya está en curso. Me sorprendió 
gratamente que Valparaíso se ha 
instalado como una ciudad que 
representa al Sur Global, es decir, 
a la amplia comunidad de países 
en vía de desarrollo. Sumamos 
apoyos claves en Asia, Oceanía, 
Caribe y Latinoamérica, además 
con la ciudad Bombay de India, 
surgió la posibilidad de celebrar 
un acuerdo internacional entre 
ciudades”. 

C omo una posibilidad 
bastante concreta ve el 
alcalde de Valparaíso, 
Jorge Sharp, que la ciu-

dad que administra sea nombra-
da como sede del Acuerdo para la 
Conservación y Uso Sostenible de 
la Biodiversidad Marina en Áreas 
más allá de las Jurisdicciones Na-
cionales, también conocido como 
Acuerdo de Alta Mar o Acuerdo 
BBNJ. El jefe comunal estuvo en 
Nueva York en diversas reuniones 
de la Comisión Preparatoria del 
Acuerdo de Altamar junto a la co-
mitiva nacional para fortalecer la 
candidatura de la comuna capital 
de la Región de Valparaíso.

La Comisión Preparatoria 
para la ratificación definitiva del 
Acuerdo de Altamar es la ins-
tancia en la que los estados que 
son parte de las Naciones Uni-
das abordarán las materias que 
deben ser resueltas antes de la 
entrada en vigencia del texto, in-
cluyendo la estructura y sede de la 
secretaría del tratado, y la delega-
ción encabezada por la Cancillería 
nacional ha estado trabajando 
para que el órgano mundial rati-
fique a Valparaíso como su sede 
permanente, entendiendo que el 
tratado protege la biodiversidad 
en aguas internacionales, y del cual 
Chile es uno de los países que ha ra-
tificado el texto.

La comisión nacional la enca-
bezó el ministro de Relaciones Ex-
teriores, Alberto Van Klaveren, 
y también participaron el alcalde 

El alcalde de la Ciudad 
Puerto estuvo en Nueva 
York participando en 
diversas reuniones para 
lograr que la comuna sea 
el lugar en el que se realice 
el tratado. “La candidatura 
de Valparaíso es fuerte y 
tiene apoyos transversales”, 
dijo la máxima autoridad 
comunal.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/sharp-gestiona-ante-la-onu-en-nueva-york-que-valparaiso-sea-sede-del
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que hoy día recibimos llega al lugar 
donde corresponde, donde hay ne-
cesidades en la comuna para tener 
una ciudad más limpia y cubrir 
los servicios del aseo que nece-
sitan nuestros vecinos y vecinas, 
sobre todo en los cerros de Viña 
del Mar”.

Por su parte, el dirigente de la 
AFUCOE y conductor del Depar-
tamento de Aseo, Arturo Hughes, 
agradeció a la alcaldesa y al Con-
cejo Municipal por la gestión: “Los 
camiones tienen más de 30 años de 
servicio, muy antiguos, estábamos 
trabajando en muy malas condicio-
nes y no se podía hacer el trabajo 
como correspondía. Estos 10 camio-
nes se suman a los 5 que ya tiene el 
municipio que son los Volkswagen y 
a la espera de 5 más que vienen por 
el gobierno regional, así que esta-
mos muy contentos. Son camiones 
de última generación, muy cómo-
dos, con butacas para que noso-
tros podamos hacer un mejor tra-

bajo para la comunidad”.
A su vez, el presidente de la Junta 

de Vecinos de Chorrillos Bajo, Juan 
Venegas, dijo estar muy alegre 
como dirigente ya que “de ahora 
en adelante no tendremos proble-
mas con nuestro aseo en el barrio, 
como vecinos más tranquilos de 
ver camiones nuevos y los fun-
cionarios también estarán muy 
contentos trabajando para la co-
munidad”.

Los nuevos camiones estarán 
desplegados en los siguientes sec-
tores de la comuna con rutas en: 
Forestal Alto, Altos de Santa Julia, 
Villa Independencia, Parcela Los 
Pinos, Edmundo Eluchans, Reñaca 
Costa, Nueva Aurora, Glorias Na-
vales, Santa Julia, Reñaca Alto, Re-
creo Alto, Villanelo Alto, Villa Dulce, 
CRAV, Ampliación, Norte, Miraflores 
Bajo, Villa Hermosa, El Salto, Cam-
pamentos Manuel Bustos y Felipe 
Camiroaga. 

10 nuevos camiones recolectores 
de basura mejorarán el servicio de 
limpieza en Viña del Mar

salían a hacer las rutas y dieron 
todo de sí para que la ciudad siguie-
ra distinguiéndose por estar limpia 
y ahora va a estarlo mucho más”, 
subrayó.

En la ocasión, la alcaldesa re-
cordó que cuando inició su gestión, 
el estado de la flota de camiones 
municipales del aseo era deplo-
rable por su antigüedad: “Esta 
situación significó una oportuni-
dad para desplegar todas nuestras 
capacidades y en eso agradecerle a 
la Asociación de Funcionarios Con-
ductores, Operadores y Especiali-
dades del municipio (AFUCOE) que 
luchó por este logro por más de 25 
años, tanto por la salud y seguridad 
de los funcionarios que se encargan 
de mantener nuestra ciudad impe-
cable, como por la de la comunidad, 
especialmente donde hay pendien-
tes y quebradas”, dijo.

Y sostuvo que “para nosotros es 
una tranquilidad poder demostrar 
con hechos y gestión que el dinero 

L a comuna de Viña del Mar 
renovará la flota de ca-
miones recolectores de 
basura luego de hace más 

de 30 años.
El Municipio presentó 10 nuevos 

camiones y maquinarias que per-
mitirán mejorar el servicio, que se 
suman a 5 vehículos anteriormente 
adquiridos, asegurando una transi-
ción eficiente y sin interrupciones 
en la recolección de residuos.

Se trata de una inversión de 
cerca de $1.000 millones que per-
mitirá tener camiones de alta tec-
nología, marca Mercedes, con caja 
automática, transmisión 6x2 y ca-
pacidad de carga de 19 m³.

La presentación de los vehículos 
fue encabezada por la alcaldesa 
Macarena Ripamonti, quien estu-
vo acompañada por los concejales 
Nancy Díaz y Alejandro Aguilera, 
además de directores de diferentes 
departamentos municipales.

La jefa comunal explicó que “no-
sotros tenemos un plan de adquisi-
ciones en base a una planificación 
estratégica. Ya contamos con 5 
camiones que son de propiedad 
municipal. Esta es una nueva flota 
de 10 camiones y ahora vienen 5 
camiones más que serán también 
de propiedad municipal. Estamos 
hablando de una inversión total de 
más de $5 mil millones”.

“Lo importante aquí es que la 
ciudad tiene que estar impecable, 
porque en 30 años no hubo un 
plan de renovación de las maqui-
narias y por eso la ciudad tenía 
complicaciones en términos de 
su limpieza. A pesar de todo eso, 
nuestros excelentes funcionarios 

Se trata de una inversión 
pública que renovará la 
flota de camiones que no 
se realizaba hace más de 
30 años.

13Región de ValparaísoJueves 27 de junio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/10-nuevos-camiones-recolectores-de-basura-mejoraran-el-servicio-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/10-nuevos-camiones-recolectores-de-basura-mejoraran-el-servicio-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/10-nuevos-camiones-recolectores-de-basura-mejoraran-el-servicio-de


https://fronza.cl/m/mg/


Gobierno, creemos en los trenes, 
en la opción que representan y 
seguiremos impulsándolo. Damos 
un paso más en el fortalecimiento 
de este modo. También confirmar 
que desde este jueves se retoma 
el servicio de los trenes urbanos: 
Tren Nos, Limache-Puerto, Bio-
tren y los trenes de La Araucanía”.

Las autoridades reiteraron que 
las condiciones en que operan 

los trenes son seguras para los 
pasajeros, los trabajadores y el 
entorno, y que existen sistemas de 
señalización y comunicaciones que 
cumplen con estándares interna-
cionales.

En relación al accidente en San 
Bernardo, desde la empresa indica-
ron que se están realizando diver-
sas investigaciones con el objeti-
vo de esclarecer los hechos.

Tren Limache-Puerto retomó su 
servicio habitual tras acuerdo 
que levantó el paro: "Se nota su 
importancia para el Gran Valparaíso"

nera normal".
De esta manera, el Tren Lima-

che-Puerto retomó su servicio ha-
bitual, cuyo primer servicio fue a 
las 6:00 horas en ambos extremos, 
mientras que el último saldrá a las 
22:15 horas desde Limache hacia 
Valparaíso y a las 22:30 horas vi-
ceversa. Respecto a las frecuencias, 
EFE Valparaíso comunicó que está 
será de 8-2-15 minutos.

En tanto, el ministro de Trans-
portes y Telecomunicaciones, Juan 
Carlos Muñoz, comentó que "como 

T ras lograr un acuerdo 
con los trabajadores que 
paralizaron el servicio de 
EFE en Valparaíso, la Re-

gión Metropolitana y Concepción, 
el servicio en estos tres lugares 
pudo ser retomado desde las 6:00 
horas de este jueves 27 de junio.

De esta manera, comenzó a 
primera hora de la mañana a 
circular el servicio del Tren Li-
mache-Puerto, situación que fue 
destacada por el gerente general de 
EFE Valparaíso, Miguel Saavedra, 
quien supervisó las operaciones del 
servicio.

"Hemos retomado el servicio 
en EFE Valparaíso. Hay una ope-
ración normal. Se nota que hay 
una gran cantidad de afluencia 
de pasajeros", dijo el ejecutivo.

Además, Saavedra destacó que 
"se nota la importancia de este 
servicio ferroviario para el Gran 
Valparaíso y la movilidad de las 
personas. Hoy operamos de. ma-

A primera hora de 
este jueves comenzó 
a circular el servicio 
del Tren Limache-
Puerto, situación que 
fue destacada por el 
gerente general de 
EFE Valparaíso, Miguel 
Saavedra.
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acogido por la comunidad escolar.
Además de aumentar el núme-

ro de beneficiarios y el monto del 
mismo, se ha agilizado el proceso 
de tramitación de las becas, pues 
ahora los estudiantes podrán acce-
der a éstas de manera más rápida 
y eficiente, lo cual es especialmente 
importante para aquellos que de-
penden de esta ayuda financiera 
para continuar con sus estudios.

"Se aprobó la modificación 
presupuestaria que nos permite 
financiar la beca de aporte mu-

nicipal. Hemos aumentado el nú-
mero de beneficiarios, de 1.000 
–que fue el total del año pasado– 
a 1.200 este año. Además, esta-
mos trabajando para agilizar los 
trámites para que prontamente 
el dinero sea depositado en sus 
cuentas", dijo Constanza Rubio, 
coordinadora de la unidad de Asis-
tencialidad de Dideco.

La funcionaria municipal tam-
bién destacó la importancia de la 
rendición de cuentas por parte de 
los beneficiarios, recordando que 
la Dirección de Desarrollo Comuni-
tario está disponible para ayudar 
en este proceso. “Este es un proceso 
importante y ante cualquier consul-
ta, pueden acudir a nuestra oficina 
o escribirnos a través de los cana-
les formales que tenemos como 
unidad para apoyar este proceso”, 
sentenció.

San Antonio destina fondos del Royalty 
Minero a becas municipales para 
estudiantes

Puente. Del total de recursos, $70 
mil millones corresponden al Fondo 
de Equidad Territorial, que busca 
reducir las brechas que existen en-
tre los ingresos de los municipios; 
mientras que los otros $23 mil mi-
llones corresponden al Fondo de 
Comunas Mineras, para hacerse 
cargo de las externalidades de la 
actividad minera.

En el caso específico de la comu-
na de San Antonio, ésta recibió 313 
millones de pesos del Fondo de 
Equidad Territorial (FET), recursos 
que provienen del royalty.

Luego que la alcaldesa Constan-
za Lizana expusiera los argumentos 
de su propuesta, finalmente ésta 
fue aprobada por la mayoría del 
Concejo, lo que permitirá que se 
incremente el apoyo financiero a 
los estudiantes sanantoninos con 
$150.000, monto que según indi-
can desde el Municipio ha sido bien 

L uego de varios intentos, 
con fuertes polémicas 
a cuestas, finalmente el 
Concejo Municipal de San 

Antonio aprobó la propuesta para 
asignar parte de los fondos del 
Royalty Minero a las becas muni-
cipales de la comuna, proyecto que 
fue presentado en tercera instancia 
ante el órgano comunal, tras ser re-
chazado en doble oportunidad.

Cabe recordar que el Royalty 
Minero es una iniciativa apoyada 
por el Gobierno que modifica los 
impuestos que pagan las grandes 
empresas del sector y que esta-
blece la distribución de mayores 
recursos a gobiernos regionales y 
municipios. 

Y es que gracias a la aprobación 
de la Ley de Royalty Minero, este 
año, 307 comunas del país recibi-
rán $93 mil millones, lo cual se hará 
a través de los llamados Fondos 

Parte de los 313 millones 
de pesos que recibió el 
Municipio por concepto 
del Fondo de Equidad 
Territorial irán destinados 
a que se incremente el 
apoyo financiero a los 
estudiantes, que recibirán 
$150.000 para que 
puedan continuar con sus 
estudios.
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paraíso.
La víctima se encontraba colga-

da con un arnés y una cuerda, en 
un letrero de avisos publicitarios, 
en la calle Ariztía, a la altura de la ex 

Un hombre de 48 años falleció 
luego de haber sufrido una des-
carga eléctrica mientras trabajaba 
cerca de la rotonda La Palma, en la 
comuna de Quillota, región de Val-

personal del Servicio de Atención 
Médico de Urgencias (Samu) Base 
Quillota.

El teniente Joaquín Tapia, de la 
Cuarta Comisaría de Carabineros 
de Quillota, informó sobre este he-
cho que “por causas que se investi-
gan nos mantenemos acá en El Silo, 
señalando que por medio de un 
testigo, había un individuo traba-
jando cerca de un tendido eléctrico. 
Estaba trabajando, comenzó a salir 
humo por la parte superior… lo que 
puedo señalar es que falleció en el 
lugar y estamos esperando ins-
trucciones por parte del fiscal de 
turno”.

acreditar su procedencia. Esto, a 
pesar que las víctimas aseguran 
que ninguna de ellas les pertene-
cía.

Otro antecedente que se apor-
tó en el marco de lo ocurrido este 
miércoles fue que el turístico sec-
tor afectado insólitamente no 
cuenta con cámaras de seguri-
dad.

Una desagradable sorpresa se 
llevó un grupo de turistas extran-
jeros que, en medio de una visita 
a la zona costera de Viña del Mar, 
fueron víctimas de la delincuencia.

Mientras paseaban en los alre-
dedores del Casino de Viña y la Av. 
Perú, un grupo indeterminado de 
delincuentes les robó especies 
desde el bus que los trasladaba.

Se trata de siete personas, de 
distintas nacionalidades, las que 
señalan –según consigna radio 
Biobío– que el hecho ocurrió en 
calle Los Héroes, frente al restau-
rante Nogaró, lugar donde el bus 
de la empresa «Turistik» estacionó 

para esperar a los visitantes.
Todo ocurrió pasado el mediodía 

de este miércoles 26 de junio, según 
comentó el conductor de la máqui-
na, quien observó al llegar que te-
nía quebrada la ventana que da 
hacia la puerta del lado derecho 
del bus que tenía a su cargo.

Luego, las siete víctimas reco-
nocen la pérdida de algunas de sus 

especies.
Un testigo del hecho expresó 

que desde un automóvil Suzuki de 
color azul bajó una persona y pro-
cedió a materializar el atraco en el 
bus estacionado.

El vehículo fue ubicado y su 
conductora –que cuenta con ante-
cedentes policiales– fue detenida 
por poseer especies que no pudo 

Siete turistas extranjeros fueron víctimas 
de la delincuencia en Viña: les robaron 
especies tras romper ventana del bus que 
los esperaba

Trabajador pierde la vida tras sufrir descarga 
eléctrica cerca de la rotonda La Palma en 
Quillota

discoteca “El Silo”.
La persona perdió la vida tras 

tocar por accidente un cable 
eléctrico, pese a las labores de re-
animación que recibió por parte del 

Testigo indicó que una 
persona bajó de un automóvil 
azul y que rompió una 
ventana del bus para robar 
las pertenencias. Conductora 
fue detenida tras no poder 
acreditar procedencia de 
especies que tenía en su 
poder, aunque ninguna 
de ellas pertenecía a las 
víctimas.

La víctima se encontraba  
colgada con un arnés y una  
cuerda en un letrero de  
avisos publicitarios, en la  
calle Ariztía, a la altura de la  
ex discoteca “El Silo”.
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Editorial

L a carrera por la Goberna-
ción Regional está poco a 
poco ordenando su cami-
no y develando además el 

gran interés que existe en los dife-
rentes conglomerados políticos por 
conseguir el tan ansiado cargo que 
hoy ostenta Rodrigo Mundaca.

Esta elección que tiene segun-
da vuelta, como también deberían 
tener las alcaldías, por ejemplo, ya 
comenzó a ordenarse en la cen-
tro derecha. Justamente porque 
en primera vuelta gana sólo quien 
obtenga el 40% de los votos es que 
Republicanos decide llevar candi-
datos en todas las regiones siguien-
do la lógica de José Antonio Kast de 
obviar a una primaria en el sector y 
colocar justamente en esa instancia 
una "primaria" entre comillas.

La centro derecha va así con 
Republicanos y la carta de Fran-
cesco Venezian; Chile Vamos ya 
optó por María José Hoffmann; y 
el Partido Social Cristiano decidió 
apoyar a Manuel Millones y así 
colocarlo en la papeleta.

Por el lado de la izquierda lo 
concreto es que nada está dicho y 
los escenarios que se dan pueden 
ser múltiples. El pacto que hizo la 
centro izquierda desde la Democra-
cia Cristiana hasta el Frente Amplio, 
pasando por socialistas y comunis-
tas de llevar un solo candidato es 

Gobernador sin ningún tipo de 
capital político para el futuro.

Es justamente este capital polí-
tico que el entorno de Mundaca le 
estaría haciendo saber al Gober-
nador que podría perder de ir tan 
divididos en la centro izquierda, y 
que claramente sería el blanco a 
apuntar de todas las miradas, por 
eso sería mejor abstenerse y no ir a 
la reelección.

¿Y si Mundaca no va? Difícil 
escenario, pero no tan utópico 
como pareciera. El líder de Mo-
datima podría hacer lo de Sharp, 
sorprender y sumarse a la carrera 
por el Senado dejando sin argu-
mento de ataque a todos sus con-
trincantes en camino y saliendo 

¿Y si Rodrigo Mundaca no 
va? Candidato que arranca 
sirve para otra campaña

sólo para los alcaldes, pero no así 
para Gobernadores.

Es por eso que los socialistas 
en la región insisten con Mauricio 
Viñambres, el Frente Amplio con 
el proclamado Rodrigo Mundaca 
y los comunistas con Carolina Fer-
nández, sumándose ahora Tania 
Madriaga.

Un camino entonces es ver a 7 
candidatos en la papeleta. Clara-
mente sería poco probable el triun-
fo de uno de ellos en primera vuelta 
y a segunda vuelta todo indicaría 
que pasaría uno de centro derecha 
y otro de centro izquierda.

Difícil tarea para Mundaca si 
esto sucede. Las razones: Primero, 
tendría a seis competidores, tres 
de centro derecha y tres de “fuego 
amigo” con una misma tarea… sa-
carlo del cargo de Gobernador. Por 
otro lado, los flancos judiciales del 
mismo Caso Convenios y ahora de 
la denuncia realizada por la dipu-
tada Barchiesi ponen en la primera 
línea de tiro nuevamente al actual 
Gobernador, inclusive de sus pro-
pios adversarios del sector. Las re-
laciones con Mauricio Viñambres 
y la propia Madriaga no son las 
mejores y esta primera vuelta se 
podría transformar en un todos 
contra Mundaca y nuevamente 
bajar el nivel del debate que de-
bería haber, dejando al actual 

incólume de cualquier ataque.
El gran ganador con un escena-

rio sin Mundaca es incierto, pero 
con 6 candidatos en su contra no 
sólo podría ser complejo sino que 
cuesta arriba. Quizás la propia dis-
persión de la izquierda al no orde-
narse tras el actual Gobernador le 
entregue a la dispersión de la dere-
cha la opción de ganar, porque en el 
uno a uno se ve bien difícil ganarle 
al Gobernador, al menos por lo que 
dicen las encuestas, aunque can-
didato que arranca sirve para otra 
campaña. Carolina Marzán podría 
estar feliz con un compañero de 
lista como Mundaca… ¿o es muy 
tonto lo que estamos pensando?
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La principal carta de Chile Va-
mos para ser la candidata presi-
dencial, sostuvo que “todo nuestro 
sector está pidiendo lo mismo, que 
haya un gobierno corporativo de-
cente en el SII, por lo tanto, no es 
nuestro sector el que tiene que res-
ponder, es el gobierno el que tiene 
que responder”.

“Yo creo que la mayoría de nues-
tro sector estaría por votar… yo no 
he conversado con ellos, pero esa 
es mi impresión al conversar con 
algunos pocos”, añadió.

Pese a esto, Matthei afirmó que 
“la pelota está en manos del go-
bierno, que ellos propongan un 
nombramiento decente del direc-
tor del SII si le vamos a dar estas 
facultades tan potentes”.

“Porque de otra manera el Ser-
vicio de Impuestos Internos va a ser 
la mano armada del Gobierno para 
solamente investigar a los que 
son oposición”, complementó.

Evelyn Matthei afirma que la "mayoría" 
de la oposición estaría a favor de 
levantar el secreto bancario

L a alcaldesa de Providen-
cia, Evelyn Matthei, ase-
guró que “la mayoría” de 
su sector político estaría a 

favor de levantar el secreto ban-
cario, como propone el Gobierno.

En conversación con el matinal 
«Tu Día» de Canal 13, la jefa comu-
nal manifestó que “estoy absolu-
tamente a favor de levantar el 
secreto bancario (…) pero con una 
salvedad, el director del Servicio de 
Impuestos Internos que va a tener 
esa facultad no puede responderle 
al Gobierno solamente”.

La alcaldesa de Providencia 
insistió en que estarían a 
favor siempre y cuando se 
modifique el sistema de 
nombramiento del director 
del Servicio de Impuestos 
Internos.
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sión de ese subsidio a más familias”, 
agregó.

“No somos sordos ante esa 
demanda. Y quiero que sepan 
que vamos a buscar los mejores 

mecanismos, pero creo que tam-
bién es importante en esto ser 
muy responsables. Porque para mí 
lo más fácil sería decir, no, que se 
postergue y que lo pague el próxi-
mo gobierno. Pero eso finalmente 
terminaría dañando a los chilenos y 
chilenas”, añadió.

También expresó que "para mí 
lo más fácil sería decir no, que se 
postergue y que lo pague el próxi-
mo Gobierno, pero eso finalmente 
terminaría dañando a los chile-
nos y chilenas, y yo por lo menos, 
no estoy disponible a actuar con 
esa irresponsabilidad".

Finalmente, reiteró que, aunque 
es difícil, “es una decisión que hay 
que tomar. Por cierto, con el res-
guardo de las familias que más lo 
necesitan”.

Presidente Boric y deuda por 
congelamiento de tarifas eléctricas: 
"Sé que no es popular, pero deuda que 
no se paga sale más cara después"

la experiencia que yo he tenido en 
el gobierno es que deuda que no se 
paga sale más cara”, añadió.

“El ajuste que hay que hacer es 
difícil, es un ajuste necesario porque 
sino sería irresponsable de nuestra 
parte. Yo sé que no es popular, sé 
que es difícil, pero –insisto– deu-
da que no se paga sale más cara 
después”, enfatizó.

“Yo comparto la preocupación 
que han manifestado diferentes 
sectores de la sociedad respecto de 
que las familias más vulnerables 
tienen que tener más apoyo. Por 
eso, hemos establecido ya un apo-
yo para 1.500.000 familias con un 
subsidio, y estamos buscando los 
mecanismos en una mesa de tra-
bajo en conjunto con los parlamen-
tarios para poder ampliar la exten-

E l Presidente Gabriel Boric 
reiteró que la deuda por el 
congelamiento de las tari-
fas eléctricas debe pagar-

se y que el aumento de las cuentas 
de la luz debe hacerse “sin pensar 
en las próximas elecciones”.

En entrevista con Radio Presi-
dente Ibáñez, de Punta Arenas, don-
de se encuentra en gira, expresó que 
“como Presidente de la República 
tengo el deber de ser responsable 
y no pensar en la próxima elec-
ción, sino en la sostenibilidad de 
las finanzas públicas, pensando 
en las familias chilenas”.

“Hoy día, producto del conge-
lamiento de tarifas desde el 2019 
en adelante, se ha acumulado una 
deuda de 6.500 millones de dóla-
res. Eso es mucha, mucha plata. Y 

“Hoy día, producto del 
congelamiento de tarifas 
desde el 2019 en adelante, 
se ha acumulado una 
deuda de 6.500 millones 
de dólares. Eso es 
mucha, mucha plata. Y 
la experiencia que yo he 
tenido en el gobierno es 
que deuda que no se paga 
sale más cara”, sostuvo el 
Mandatario.
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Juan Andrés Lagos acusa 
"persecución" y afirma que el Gobierno 
"nunca" le dijo que dejaría su cargo en 
Interior

taba ad portas de una situación 
que iba a concluir con mi salida. 
Eso no se me dijo”, agregó.

De hecho, aseguró que ni Lauta-
ro Carmona estaba enterado de la 
situación: “Él participa en reunio-
nes de La Moneda semanalmente, y 
tampoco tuvo la información”.

Consultado por su gestión como 
asesor de la subsecretaría del In-
terior, manifestó que “a mí fran-
camente me tiene la conciencia 
súper tranquila de lo que yo he 
hecho, porque mi evaluación de lo 
que yo he hecho está, no digo, ni 
siquiera en una parte, pero está en 
lo que hace la subsecretaría, en los 
resultados. En las visiones y tareas”.

“Yo he sido parte de un equipo de 
trabajo y en lo que me he concen-
trado es en el tema de cómo enfren-
tar el crimen organizado, lavado de 
dinero, narcotráfico. También los 
incendios, me metí ahí con mucha 
fuerza”, indicó.

Sin embargo, Juan Andrés La-

E l dirigente comunista 
Juan Andrés Lagos, aho-
ra exasesor de la Subse-
cretaría del Interior, se re-

firió a su sorpresiva desvinculación 
de La Moneda.

En entrevista con radio Nuevo 
Mundo, dijo que su salida se debió 
a una persecución mediática de La 
Tercera, radio Biobío, El Mercurio 
y Ex-Ante. Además, habrían sur-
gido presiones hacia el Presidente 
Boric de parte de personeros polí-
ticos de oposición, entre ellos, el di-
putado Juan Antonio Coloma (UDI).

“Para ser estrictamente riguro-
so, yo en las semanas pasadas tuve 
intercambio, a propósito de esta 
presión que se generó y se venía ge-
nerando desde la derecha. Incluso, 
ahí se hizo todo un procedimien-
to de trabajo para que toda esta 
presión no dañara el trabajo de 
la subsecretaría, en particular”, 
explicó.

“A mí nunca se me dijo que es-

gos reconoció que, en ocasiones, 
conversaba con el presidente del 
PC, respecto a “lo injusta que es 
la vida, debido a estas presiones. 
Ocurre que estas son las cosas, en-
tre otras, que yo hago en términos 
de diagnóstico. Y no solo en cues-
tiones puntuales, sino más globa-
les”.

“Esas son mis tareas y muchas 
de esas tareas tienen reserva por-
que son tareas que, obviamente, 
quienes articulan, organizan y tra-
bajan con el crimen organizado, 
con el secreto bancario y con otros 
flagelos terribles que tiene la socie-
dad chilena es saber qué hace La-
gos y cuáles son los antecedentes 
de este trabajo”, señaló.

“Es bien perverso lo que hace 

la derecha, peor aún, que se haya 
llegado a esta definición a partir de 
aceptar, según La Tercera, esta pre-
sión sobre la base de que esto gene-
raba problemas de este tipo al Mi-
nisterio del Interior”, explicó Lagos.

“Yo de verdad creo que si hay 
una evaluación que a mí me intere-
sa y a la opinión pública le debiera 
interesar, y al pueblo chileno le de-
biera interesar, y en primer lugar a 
mi partido, es lo que yo he aporta-
do en ámbitos que tienen que ver 
con el trabajo que hace muy in-
tensamente la Subsecretaría del 
Interior”, agregó.

“Yo estaba trabajando con mi-
siones concretas en materia de 
orden público, seguridad, migra-
ción, narcotráfico, crimen organi-
zado, de cuestiones para enfren-
tar las catástrofes, de fortalecer 
el asentamiento y la arquitectura 
nacional para enfrentar las ca-
tástrofes”, finalizó el exasesor de 
la subsecretaría del Interior.

El militante comunista 
sostuvo que "a mí nunca 
se me dijo que estaba ad 
portas de una situación 
que iba a concluir con mi 
salida".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/juan-andres-lagos-acusa-persecucion-y-afirma-que-el-gobierno-nunca
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Monsalve contradice 
a Lagos y afirma que le 
comunicó la decisión 
de desvincularlo de 
Interior

cido varios cambios al interior de 
la Subsecretaría del Interior. Uno 
a nivel de asesores, dos a nivel de 
jefe de división”.

“Son cargos que dependen di-
rectamente de mí. Y por tanto, con 
todas esas personas antes de con-
tratarlas siempre hablé (con ellas) y 
antes de que se termine el contra-
to siempre hablé con todas ellas”, 
agregó.

Sobre las razones para sacar 
a Juan Andrés Lagos de su cargo, 
Monsalve dijo que “las decisiones 
tienen un solo fin. Los roles que 
cumple la subsecretaría del Interior 
son extraordinariamente relevan-
tes para el país. Y todas las deci-
siones que toman las subsecreta-
rías del Interior son pensando en 
cumplir las funciones del gobier-
no”.

“Cumplir bien esas funciones, 
porque para el país son extraordi-
nariamente importantes. Siempre 
las razones van a ser esas, no hay 
ninguna otra razón”, insistió.

E l subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, salió 
al paso de declaraciones 
del exasesor de la reparti-

ción, Juan Andrés Lagos, afirman-
do que le comunicó personalmente 
su salida de La Moneda.

El dirigente comunista dijo que 
“a mí nunca se me dijo que esta-
ba ad portas de una situación que 
iba a concluir con mi salida”.

En ese contexto, en un breve en-
cuentro con periodistas, Monsalve 
explicó que “en materia laboral 
tengo una práctica más allá del rol 
que me corresponde hoy día como 
subsecretario del Interior: Todas 
las personas que dependen direc-
tamente de mí, siempre hablo con 
ellas previo a contratarlas. Y si en 
algún momento considero necesa-
rio terminar esa relación laboral, 
siempre hablo con ellos previo a 
terminar esa relación. No hay ex-
cepción al respecto, ninguna”.

El subsecretario aseguró que 
“durante estos días se han produ-

El subsecretario del Interior remarcó que siempre habla 
con las personas con quienes decide terminar un vínculo 
laboral. “No hay excepción al respecto”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/monsalve-contradice-a-lagos-y-afirma-que-le-comunico-la-decision-de
https://honorarios.isl.gob.cl/
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Ministra del Trabajo insiste en avanzar 
en la reforma previsional antes de 
elecciones: "No hay razones para seguir 
postergando"

consensos”, señaló.
Por lo mismo, la ministra insistió 

nuevamente en la importancia de 
avanzar en este tema antes de las 
elecciones municipales. “Tenemos 
ahora las posibilidades de hacerlo, 
no hay razones para seguirlo pos-
tergando”.

“Han transcurrido 19 meses, va 
haber un periodo electoral en el 
cual las fuerzas políticas polarizan 
sus posiciones y es más difícil en-
contrarse. En tercer lugar, hemos 
construido una buena base de 
acuerdos, los que debieran ser su-
ficientes para votar recién la idea 
de legislar”, agregó la ministra.

También Jara destacó la buena 

L a ministra del Trabajo, 
Jeannette Jara, reiteró la 
importancia de avanzar 
en la reforma previsional 

antes de las elecciones municipa-
les de octubre.

En diálogo con radio Infinita, la 
secretaria de Estado recordó que 
“desde el año pasado, el proyecto 
se ha conversado con Chile Vamos, 
y cuando se acercó la fecha del ple-
biscito, sin perjuicio de que se nos 
manifestara que esto no iba a con-
taminar el debate de la reforma, no 
fue lo que pasó”.

“La realidad indica que cuando 
hay elecciones o plebiscito las opi-
niones se polarizan, se tensiona el 
debate político y, en este caso, en 
materia de un pacto social como el 
de pensiones es difícil en un con-
texto electoral llegar a ciertos 

disposición en el Senado. “Ha habi-
do una voluntad de abordar los te-
mas técnicamente, ya que muchas 
veces se instalan ideas o eslogan 
que no dice mucha relación con el 
debate técnico, pero en el Senado 
se dio la discusión de una manera 
distinta”.

“Yo creo que lo importante es 
que los empleadores se incorporen 
y que las pensiones suban. Con un 
6% esto es posible. Se nos ha pedi-
do ceder y cedimos a un 3%, pero si 
hoy alguien está pensando en un 
5% habría que ver qué pasa con 
los beneficios de los actuales y 
futuros jubilados”, sostuvo la au-
toridad.

“Hacer una reforma previsional 
para que las cosas cambien recién 
después de 20 años es bien comple-
jo para el sistema político, pero más 
complejo para los pensionados”, 
añadió.

“Desde el Gobierno esperamos 
poder encontrarnos en estos úl-
timos temas con la oposición. Una 
apertura en el entendido de que 
esto tiene que solucionarse”, indicó.

“No me cabe duda a mí que en la 
derecha hay claridad de que son te-
mas prioritarios para la ciudadanía, 
pese a las declaraciones de Evelyn 
Matthei que, no sé por qué razón lo 
habrá dicho que estos temas no son 
prioritarios. Lo que dicen todas las 
encuestas es cuándo este tema se 
soluciona y ya está llegando ese 
momento”, cerró la autoridad.

Jeannette Jara señaló que “la realidad indica que cuando 
hay elecciones o plebiscito las opiniones se polarizan, se 
tensiona el debate político”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-del-trabajo-insiste-en-avanzar-en-la-reforma-previsional-antes
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Sergio Micco y dichos 
de directora del INDH 
sobre el estallido social: 
"Contribuye a cerrar 
heridas muy abiertas"

te debe sentir que la democracia 
resuelve sus problemas. Pudimos 
haber perdido la democracia, como 
instituto contribuimos a moderar 
el conflicto y no nos sumamos a la 
escalada, hablar de violaciones 
sistemáticas es delicado”, recordó 
Micco.

“El instituto presentó 3 mil que-
rellas. Insistir en estos puntos no 
es bueno para la democracia en 
Chile”, dijo.

Respecto a las violaciones a los 
derechos humanos durante el 18-O, 
el exdirector del INDH sostuvo que 
“no hubo violaciones sistemáticas 
a los derechos humanos, pero el 
Estado fue incapaz de organizar 
el orden público dentro del mar-
co de las leyes. Cinco mil personas 
fueron condenadas por actos de 
violencia durante esos meses. El 
Estado fue incapaz, como lo es en la 
Araucanía”.

En referencia al mismo tema y 
en particular al presidente Boric, el 
académico citó sus declaraciones 
sobre las acusaciones contra Se-
bastián Piñera: “El Presidente Boric 
aprobó la acusación constitucional 
cuando era diputado, pero en di-
ciembre de 2023 dijo ‘yo no creo 
que el presidente haya ordenado 
violar los derechos humanos’".

"Es muy duro para los votantes 
del presidente escuchar que vota-
ron por alguien que ordenó viola-
ciones a los derechos humanos”, 
cerró.

E l exdirector del Instituto 
Nacional de Derechos Hu-
manos, Sergio Micco, se 
refirió al debate generado 

por las declaraciones de la actual 
directora del INDH, Consuelo Con-
treras, quien señaló que durante el 
estallido social en 2019, “no hubo 
violaciones a los derechos huma-
nos”.

En entrevista con radio Futuro, el 
abogado manifestó que “en Chile 
se abrió una grieta a partir del 18 de 
octubre. Estamos muy divididos. Lo 
que dice Consuelo Contreras con-
tribuye a cerrar heridas que están 
muy abiertas en este país”.

“Como todas las instituciones, 
hicimos grandes cosas durante el 
18-O, pero también nos equivoca-
mos. El Estado puede abusar de su 
poder y se requiere un organismo 
independiente para supervisar. El 
instituto no puede depender de 
un gobierno de derecha o de iz-
quierda”, aclaró.

A propósito de la situación en 
Bolivia, Sergio Micco reiteró la im-
portancia que reviste cuidar la de-
mocracia. “El gran cambio en las 
democracias es que los militares ya 
no son actores políticos. En Bolivia, 
la crisis del partido paraliza al 
Congreso y al poder judicial”.

“En Chile, en 2019 o 2024, hay 
que cuidar la democracia. La gen-

El exjefe del Instituto 
Nacional de Derechos 
Humanos manifestó que 
"en Chile se abrió una 
grieta a partir del 18 de 
octubre. Estamos muy 
divididos".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/sergio-micco-y-dichos-de-directora-del-indh-sobre-el-estallido-social
https://empresas.skyairline.com/chile/corporativo/login?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=SKY


26 Nacional

Condenan a 20 años de cárcel a hombre que 
abusó y violó a su hija de 11 años en Arica

El Tribunal de Juicio Oral en lo 
Penal de Arica condenó a F.A.A.A. 
a la pena única de 20 años de pre-
sidio efectivo, en calidad de autor 
de los delitos consumados y reite-
rados de abuso sexual y violación 

de su hija de 11 años, cometidos 
entre 2022 y 2023.

En fallo unánime, el tribunal  
también aplicó al imputado la su-
jeción a la vigilancia de la autori-
dad durante los 10 años siguientes 
al cumplimiento de la pena impues-
ta.

Venezolano que habría formado parte del 
Comando contra Extorsión y Secuestro quedó 
en prisión preventiva por secuestro en Copiapó

Un venezolano que se identifi-
caba en sus redes sociales como 
miembro del Comando Nacional 
contra Extorsión y Secuestro de 
su país quedó en prisión preventiva, 
junto a otro sujeto de su misma na-
cionalidad, por el secuestro de una 

mujer en Copiapó.
La insólita situación se produjo 

tras el robo del auto a uno de los 
imputados, por lo cual ambos de-
cidieron tomar la justicia por sus 
propias manos y secuestraron a 
la mujer del supuesto autor de la 
sustracción, a quien golpearon y 
robaron sus pertenencias.

su parte, los frascos de polvo para 
bebidas isotónicas también ocul-
taban bolsas plásticas.

En la apertura de todos los pa-
quetes se encontraron con una 
sustancia granulada de color ocre. 
La utilización de la tecnología no 
invasiva determinó que se tra-
taba de MDMA o éxtasis, con un 
peso total de 1.942 gramos.

El director de la Aduana Metro-
politana, Rodrigo Díaz, indicó que, 
por instrucciones de la Fiscalía 
Metropolitana Occidente, la caja, 
la droga y todos los elementos del 
envío fueron puestos a disposición 
de la Policía de Investigaciones 
para continuar con las diligencias 
de rigor.

Este hallazgo se suma a otros 
con formas de ocultamiento lla-
mativas detectados en las últimas 
semanas, como cocaína oculta en 
adornos de cobre o ayahuasca 
que simulaba ser bebida ener-
gizante.

Agentes de Aduanas descubrie-
ron en el Aeropuerto Internacional 
de Santiago cerca de 2 kilos de 
éxtasis granulado, ocultos en dos 
libros y dos potes de bebidas isotó-
nicas en polvo, en una encomienda 
proveniente de Bélgica.

El equipo del Subdepartamento 

de Drogas de la Aduana Metropo-
litana aplicó perfiles de riesgo y 
seleccionó para revisión física una 
encomienda con la ruta señalada.

En la encomienda se encontra-
ron diversos elementos, como luces 
solares, una lámpara, chocolates, 
dos libros y dos potes con polvo 

para preparación de bebidas iso-
tónicas, elementos los que alerta-
ron a los agentes que realizaban el 
procedimiento.

Al revisar en detalle los libros, 
verificaron que en su interior, en 
lugar de hojas, había 18 paquetes 
envueltos en papel aluminio. Por 

Descubren cerca de 2 kilos de éxtasis ocultos 
en libros en el Aeropuerto de Santiago

La utilización de la 
tecnología no invasiva 
determinó que se trataba 
de MDMA o éxtasis, con 
un peso total de 1.942 
gramos.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

En fallo unánime, el 
tribunal  también aplicó 
al imputado la sujeción 
a la vigilancia de la 
autoridad durante los 
10 años siguientes al 
cumplimiento de la pena 
impuesta.

El delito se produjo tras el 
robo del automóvil de uno 
de los dos imputados, por 
lo cual ambos decidieron 
tomar la justicia por 
sus propias manos y 
secuestraron a la mujer 
del supuesto autor de 
la sustracción, a quien 
golpearon y robaron sus 
pertenencias.
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E l intento de golpe de Esta-
do denunciado este miér-
coles por el presidente Luis 
Arce refleja la compleja 

situación por la que está atrave-
sando Bolivia.

La denuncia del mandatario ocu-
rrió luego de que soldados y vehí-
culos militares tomaran el control 
de la Plaza Murillo en la capital 
administrativa boliviana, La Paz, y 
accedieran al Palacio Quemado, la 
antigua sede del gobierno.

Las acciones militares fueron 
encabezadas por el general Juan 
José Zúñiga, quien recientemente 
había sido destituido como jefe del 
Ejército tras realizar unas declara-
ciones en contra del expresidente 
Evo Morales.

Zúñiga fundamentó su arremeti-
da ante la prensa por la “situación 
del país” y agregó que las Fuerzas 
Armadas pretendían "restructurar 
la democracia".

Aunque el levantamiento militar 
fue controlado horas más tarde -y 
Zúñiga fue detenido-, los bolivia-
nos viven horas de incertidumbre.

El episodio, repudiado por todos 
los sectores políticos, es una mues-
tra de la creciente tensión en la que 
ha estado sumida Bolivia durante 
los últimos meses.

¿Qué factores son los que han 
alimentado esa tensión? Aquí te lo 
contamos.

1. LUCHA POLÍTICA ENTRE LUIS 
ARCE Y EVO MORALES

El intento de golpe denunciado 
por Arce es el último episodio den-

tro de la convulsa historia política 
de Bolivia.

En sus 200 años de historia, el 
país andino ha enfrentado distintos 
levantamientos militares y suble-
vaciones que han hecho temblar a 
los líderes bolivianos.

Las causas han sido diversas, así 
como los escenarios políticos en los 
que han ocurrido.

Esta vez, la arremetida del ge-
neral Zúñiga fue antecedida por 

una creciente pelea de poder entre 
el expresidente Evo Morales y su 
sucesor, Luis Arce.

Esto ha provocado una división 
del Movimiento al Socialismo 
(MAS), el partido gobernante.

La grieta quedó de manifiesto en 
septiembre de 2023, cuando Mora-
les anunció su candidatura pre-
sidencial para las elecciones de 
2025, desafiando abiertamente 
a Arce, de quien se espera que bus-
que la reelección.

El exmandatario acusó al go-
bierno de intentar frenar su can-
didatura. Y ha amenazado con que 
habrá una "convulsión" en Bolivia si 
es que lo inhabilitan.

Evo Morales lideró el país duran-
te casi 14 años hasta que en 2019 
tuvo que abandonarlo tras unas 
elecciones que estuvieron marca-
das por acusaciones de fraude.

El líder denunció un golpe de Es-
tado con el apoyo de Estados Uni-
dos y partió al exilio.

Tras un gobierno interino de 11 
meses, Luis Arce logró una deci-
siva victoria en las elecciones de 
octubre de 2020, dando así paso al 
regreso del expresidente.

Pero el entusiasmo solo garan-
tizó unos meses de calma, pues al 
poco tiempo la división empezó a 
crecer entre los dos dirigentes del 
MAS. Al punto de que el partido este 
año celebró dividido -en actos se-
parados- su 29 aniversario, con 
los "evistas" en Santa Cruz y los 
"arcistas" en La Paz.

La pugna política se ha traslada-
do al Congreso, donde Arce perdió 
la mayoría debido a la escisión 
del MAS.

El doctor en Ciencia Política Fer-
nando Mayorga le explicó a BBC 
Mundo en septiembre de 2023 que 
la fractura del bloque oficialista 
provocó que los parlamentarios 
afines a Morales hayan avanzado 
en acuerdos con la oposición para 
bloquear decisiones del Ejecutivo 
o censurar a ministros, lo que des-
de hace meses incomoda a Arce.

Todo esto ha generado que des-
de el gobierno se acuse a Morales 
de provocar un "escenario de crisis 
estructural en el país" con el fin 
de "acortar" el mandato de Arce.

"Evo Morales está dispuesto a 

bloquear nuestra economía y a 
convulsionar nuestro país para 
imponer su candidatura a las 
buenas o a las malas, como él mis-
mo lo ha dicho", declaró la ministra 
de la Presidencia, María Nela Prada, 
en una conferencia de prensa reali-
zada el domingo 23 de junio.

Morales, por su parte, escribió 
en su cuenta de X (antes Twitter) 
que "la verdadera conspiración 
contra el gobierno está en la in-
capacidad y la corrupción de sus 
funcionarios. El pueblo necesita 

confianza en sus autoridades y so-
lución a sus problemas".

Arce, por su parte, ha dicho en 
diversas declaraciones públicas 
que es objeto de un "golpe blando" 
que tiene como objetivo "acortar 
mandatos" y tras el cual estarían 
los seguidores de Morales, a lo que 
el expresidente ha dicho que "los 
únicos que hablan de acortar el 
mandato presidencial son los pro-
pios miembros del gobierno".

Después del levantamiento mi-
litar ocurrido este miércoles en La 
Paz, el general Zúñiga -quien ha 
sido calificado como cercano a 
Luis Arce y a los sectores mineros 
y sindicales- acusó al presidente de 
montar un "autogolpe" para "le-
vantar su popularidad".

Tres claves para entender la crisis 
política y económica detrás del intento 
de golpe de Estado en Bolivia

Las acciones militares 
fueron encabezadas por el 
general Juan José Zúñiga, 
quien recientemente había 
sido destituido como jefe 
del Ejército tras realizar 
unas declaraciones en 
contra del expresidente Evo 
Morales.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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Seguidores de Evo Morales acusan 
al presidente Luis Arce de realizar 
"autogolpe" en Bolivia

datario boliviano, quien le habría 
confesado que la "situación está 
muy jodida".

Por otro lado, el seguidor del ex-
presidente Evo Morales, César Doc-
kweiler, manifestó que la asonada 
fue un "autogolpe" para "forta-
lecer" a Arce en medio de una 
crisis económica, una teoría con la 
que también coincidió el diputado 
Héctor Arce Rodríguez, que tildó 
de "show montado entre Zúñiga y 
Arce".

"Los bolivianos vivimos un in-
creíble show político, armado por 
los irresponsables, incapaces y 
corruptos, que están de inquilinos 
en la mal llamada Casa Grande 

E l 'ala evista' del guber-
namental Movimiento Al 
Socialismo (MAS) acusó al 
presidente de Bolivia, Luis 

Arce, de realizar un "autogolpe" de 
Estado después de que un grupo de 
militares intentaran tomar la plaza 
Murillo de La Paz, centro del poder 
político, un incidente que ha dejado 
al menos nueve heridos y con los 
militares retirándose.

"De magistrados autopro-
rrogados a un autogolpe, el 
pueblo boliviano se hunde en la 
incertidumbre. Este desorden ins-
titucional, donde las autoridades 
extienden ilegalmente sus man-
datos", declaró el presidente de la 
Cámara de Senadores, Adrónico 
Rodríguez.

Estas declaraciones se encuen-
tran en sintonía con las palabras 
del general Juan José Zúñiga, líder 
de la intentona, quien trasladó 
la responsabilidad a Arce por 
supuestamente haberle pedido 
sacar "los blindados" para "le-
vantar" la popularidad del man-

del Pueblo. Utilizaron a un gene-
ral insano, para 'tomar' con tan-
quetas la plaza Murillo, a la vista 
y sorpresa de algunos transeún-
tes distraídos", señaló la diputada 
Luisa Nayar.

En ese sentido, mostró sus sos-
pechas por la aparición tanto de 
Arce como de dos ministros frente a 
los militares en un acto de "coraje" 
frente a soldados armados que res-
paldaban al "supuesto golpista que 
no atinó a nada".

Además, el diputado Juan Ma-
niel Ormachea también sospechó 
debido a que Zúñiga es un cono-
cido "masista, arcista, disfrazado 
de militar", y que siempre había 
mostrado su apoyo tanto al presi-
dente como al MAS. Ni Morales ni 
Arce se han pronunciado sobre es-
tas acusaciones.

Por su parte, el ministro de Go-
bierno, Eduardo del Castillo, infor-
mó que se trata de un "intento de 
golpe real" y no de un "simulacro" 
debido a que ha provocado al me-
nos nueve heridos y daños en nu-

merosas propiedades.
El Gobierno de Bolivia sofocó 

apenas tres horas después el in-
tento de golpe de Estado enca-
bezado por el general Juan José 
Zúñiga, quien junto a unidades del 
Ejército había tomado la plaza de 
Murillo de La Paz, centro del poder 
político del país.

Zúñiga se retiró después de que 
Arce tomara posesión del nuevo 
mando de las Fuerzas Armadas y 
nombrase al nuevo comandante 
del Ejército, José Sánchez.

Las autoridades lograron dete-
ner tanto al general como al ex vi-
cealmirante Juan Arnez Salvador, 
que está acusado de los delitos de 
terrorismo y de alzamiento armado 
contra la seguridad y soberanía del 
Estado.

En los primeros compases de 
la asonada, Zúñiga justificó su 
acción para evitar que Morales 
pudiera presentarse a las elec-
ciones, y había llegado a asegurar 
que "pronto" se formaría un nuevo 
gabinete.

Parlamentarios cercanos 
al ex mandatario del 
país vecino consideran 
que la asonada fue 
un "autogolpe" para 
"fortalecer" a Arce, 
en medio de una crisis 
económica.

Jueves 27 de junio
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no es ideal, afecta el manejo de 
las cargas, pero nos tenemos que 
adaptar y aceptar. Hicimos una se-
mana mucho más larga, nos prepa-

rábamos para jugar y siempre 48 
horas antes se modificaba, lleva-
mos 10 días ininterrumpidos y lle-
gamos bien al partido", reconoció el 
argentino en conferencia de prensa.

Sobre el rival, el estratego sostu-
vo que pese a ser un club de Segun-
da División, tiene un gran plantel, 
pues cuenta con varios exazules, 
como Cristóbal Campos, Ramón 
Fernández, Roberto Cereceda, en-
tre otros.

"Es un rival de jerarquía, con ju-
gadores con antecedentes en Pri-
mera División, con buenas carre-
ras, es lógico que tengan un buen 
funcionamiento como lo tienen, así 
que lo afrontamos con toda la se-
riedad. Siempre preparamos los 90 
minutos para ganar, siendo Copa 
Chile o Campeonato Nacional, es 
una llave de 180 minutos, pero cada 
partido es diferente", explicó.

Por último, Álvarez dijo: "El ob-
jetivo es ganar cada fase, si ga-
namos cada una de acá el final el 
lógico el desenlace. El equipo sigue 
creciendo semana a semana, mes a 
mes, llevamos medio año de traba-
jo conjunto así que cada vez mejor 
el plantel".

Tras eliminar a Municipal Puente 
Alto, Universidad de Chile enfren-
tará por los cuartos de final de la 
fase regional de Copa Chile a San 
Antonio Unido.

La ida de la llave, donde el cua-
dro de Segunda División es local, 
se convirtió en toda una teleserie, 
debido a los cambios de programa-
ción y estadios, porque en un prin-
cipio se había fijado para el lunes 
24 en el Estadio Nacional y luego 
para el miércoles 25. Sin embargo, 
finalmente el cotejo se jugará este 
viernes 28 a las 17:00 horas en el 
estadio Nicolás Chahuán de La 
Calera.

Uno que se refirió a todo este 
enredo fue el técnico Gustavo Ál-
varez, quien manifestó su molestia, 
aunque aseguró que deben aceptar 

los movimientos para enfocarse 
sólo en el partido.

"No es lo ideal, una programa-
ción que se modifica varias veces 

Pachuca, entidad que posee al club 
ruletero, pero que finalmente deci-
dió enviarlo a su filial local.

De hecho, se informó que una 
de las cláusulas del acuerdo con la 
sociedad anónima azteca era pro-
hibir que el futbolista firmara con 
algún club chileno.

Cabe recordar que estuvo en la 
órbita de Everton, Colo-Colo y Uni-
versidad de Chile.

Respecto a posibles refuerzos 
para el club oro y cielo, se informó 
que podría llegar el volante uru-
guayo Gonzalo Napoli, provenien-
te justamente del León mexicano.

Las esperanzas de Everton de 
Viña del Mar de contar con Lucia-
no Cabral para la segunda rueda 
del Campeonato Nacional termina-

ron por esfumarse.
Esto, luego que el talentoso me-

diocampista chileno-argentino ya 
se encuentra entrenando con sus 

nuevos compañeros en el León de 
México.

De esta manera, Coquimbo Uni-
do cerró el acuerdo con el Grupo 

Esperanzas esfumadas en Everton: 
Luciano Cabral ya entrena con el León 
de México

Gustavo Álvarez apuntó contra reprogramaciones del 
partido contra San Antonio Unido: "No es lo ideal"

Sin embargo, el entrenador 
de Universidad de Chile, 
dijo que "nos tenemos que 
adaptar y aceptar".

Una de las cláusulas del 
acuerdo entre Coquimbo 
Unido y el Grupo Pachuca 
era prohibir que el 
talentoso futbolista 
chileno-argentino firmara 
con algún club local.
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do especial, en realidad por disfru-
tar de un espacio que es muy grato, 
de venir a ver un equipo que tiene 
historia y tradición. Es una situa-
ción absolutamente lamentable".
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España.
"Jano", cuarto cabeza de serie, 

derrotó este jueves a Jakub Mensik 
(85°), promesa checa de 18 años, 
por un 6-4/6-4 después de una 
hora y 30 minutos de un partido 
donde nuevamente jugó a buen 
nivel.

La primera manga estuvo bas-
tante pareja y con los dos jugadores 
firmes con sus servicios. El nacional 
tuvo una chance de quiebre en el 
cuarto game, pero su rival salvó con 
un ace. Y cuando parecía que el set 
se definiría en tiebreak, el chileno 
quebró en el décimo juego tras 
una espectacular devolución con 
una derecha ganadora paralela.

En el segundo episodio las co-
sas fueron más complicadas para 

el zurdo nacido en Canadá, porque 
entregó por primera vez su envío en 
el quinto game, mientras que en el 
siguiente desaprovechó dos bolas 
de break. Sin embargo, el pupilo de 
Horacio Matta logró quebrar en 
el octavo para emparejar las ac-
ciones, mientras que en el siguiente 
levantó un punto de quiebre clave, 
porque en el décimo volvió a que-
brar, tras una doble falta del checo, 
para sentenciar la victoria.

Con este triunfo, Tabilo avanzó 
en Mallorca a su primera semifi-
nal ATP sobre superficie de pasto 
y por quinta vez en esta temporada 
a una ronda de cuatro mejores.

Además, se convirtió en el pri-
mer tenista chileno en alcanzar 
una semifinal sobre césped en 47 
años, desde Jaime Fillol en Nottin-
gham 1977.

Y como si fuera poco, consegui-
rá su mejor ranking histórico, es-
calando del 24° casillero al 22°, 
muy cerca del top 20 y de desplazar 
a su compatriota Nicolás Jarry (19°) 
del número uno nacional.

En busca de la final, el chileno en-
frentará este viernes al ganador de 
la llave entre el francés Gael Mon-
fils (40°), sexto cabeza de serie, y 
el español Roberto Bautista Agut 
(122°).

Buenas sensaciones para Ale-
jandro Tabilo (24° del mundo) 
previo a Wimbledon, tercer Grand 

Slam de la temporada. Es que el te-
nista chileno ya está en las semifi-
nales del ATP 250 de Mallorca, en 

Otra vez el fútbol se vio empaña-
do por graves hechos de violencia 
en un recinto deportivo en el país. Y 
es que el amistoso que disputaban 
Colo-Colo y Universitario de Perú 
durante la noche del miércoles en 
el estadio Monumental se tuvo que 
suspender por serios y graves inci-
dentes.

Los hechos comenzaron en la 
previa, pues un hincha falleció tras 
ser apuñalado en las inmediacio-
nes del estadio, mientras que ya 
comenzado el partido, en el inicio 
del segundo tiempo comenzaron 
las detonaciones de fuegos arti-
ficiales y después se produjo una 
invasión de barristas colocolinos 
al sector en el que se encontraba la 
hinchas del club peruano.

Tras el bochorno vivido, el mi-
nistro del Deporte, Jaime Pizarro 
lamentó los hechos Yáñez  expresó 
que "es lamentable porque en un 
contexto de un juego amistoso, de 
una actividad en la que asiste fa-
milia, en la que hay muchos niños, 
obviamente uno espera que se dé 
con un desarrollo muy grato, pero 

el partido se vio no solamente 
afectado, sino que además inte-
rrumpido, y con esta sensación 
de lo inconfortable que es esta 
situación".

"Lo primero es condenar que 
esto no puede suceder, menos en 
este contexto en que además uno 
hace la proyección que ahora se 
vivió esta fiesta, y que viene com-
petencia internacional muy pron-
to, y que uno debe estar perma-
nentemente ajustando", añadió.

Además, el secretario de Esta-
do agregó que "creo que eso hay 
que revisar. Hoy día poder seguir 
avanzando con indicaciones a 
proyectos de ley que busquen 
continuar desarrollando este es-

pacio de seguridad, de tranquili-
dad en los recintos, que me parece 
muy necesaria".

Por último, el titular de la cartera 
sostuvo que "para mí, era un parti-

Ministro del Deporte condenó nuevos 
incidentes protagonizado por hinchas 
de Colo-Colo: "Es una situación 
lamentable"

Alejandro Tabilo sigue firme en el césped español: avanzó a 
semis del ATP de Mallorca

Un hincha falleció tras ser 
apuñalado antes del amistoso 
contra Universitario de Perú. 
Ya en el encuentro, barristas 
detonaron fuegos artificiales e 
invadieron el sector visitante.

"Jano" derrotó este 
jueves a Jakub Mensik 
(85°), promesa checa 
de 18 años, por un 
6-4/6-4 después de 
una hora y 30 minutos 
de un partido donde 
nuevamente jugó a 
buen nivel.
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pechada", escribió.
"Pero ahora al escucharte, sentí 

mucha rabia de lo que tuviste que 
vivir, yo no quiero saber más de 
él, pero sólo decirte que te entiendo 
100%, y que ojalá nunca más vuel-
vas a ese ligar que te hizo sentir tan 
pequeña siendo tan grande", cerró.
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Días atrás, una expareja de Die-
go Urrutia lo acusó de que "nunca 
quiso reconocerla públicamente", 
entre otras situaciones, y en las últi-
mas horas, otras dos mujeres expu-
sieron que tuvieron problemas con 
el comediante que mantiene una 
relación con Carla Jara.

La primera joven llamada Sofía 
Lobos afirmó que con Urrutia "no 
nos podían ver en público tomados 
de la mano. Él me decía que se sen-
tía incómodo" y que "era mucho lo 
que me minimizaba, los gritos".

En esta oportunidad habló Ana-
hí, quien afirmó que tuvo un roman-
ce con el humorista entre agosto de 
2023 y abril de 2024: "Fui a su show, 
entré gratis porque él me dejo pa-
sar. Después se fue a quedar conmi-
go a mi casa y se supone que estaba 
soltero, pero ahora que escucho a 
la ex, estaba pololeando con ella 
(Sofía)", detalló.

"El Diego siempre estuvo ju-
gando a dos bandos y eso es lo que 
más me choca", agregó.

Y la periodista Cecilia Gutiérrez 
sumó un tercer testimonio a través 
de un mensaje que Sofía Lobos 
recibió de una ex de Urrutia, que 
habría estado con él en 2023.

"Lamento mucho lo que vivis-
te. Yo también lo viví con él, pero 
gracias a Dios fueron pocos me-

ses, porque noté rápidamente las 
banderas rojas. Ahora recién me 
entero de lo que te pasó y lo que 
viviste, espero no haya sido en el 
mismo tiempo que salía conmigo. 
Si es así, yo no estaba enterada, 
solamente me comentó que eras su 
ex y no pasaba nada, pero yo siem-
pre tuve una mala sensación, tenía 
ganas de hablarte pero me daba 
miedo quedar como “loca” o des-

Otras dos exparejas de Diego Urrutia 
expusieron que tuvieron problemas con 
el comediante

de Artes Musicales (...) Valentín 
Trujillo merece con creces ese re-
conocimiento. Él encarna al músi-
co chileno en el más amplio senti-
do de la palabra”.

En esta línea, relatan que los 
músicos de distintas generaciones 
y trayectorias “hemos crecido con 
la emblemática figura de Valentín 
como referente, y durante años 
hemos podido ver y admirar su 
pasión y excelencia, así como su 
gran compromiso con los músicos 
y músicas de Chile”.

“En nombre de nuestra comu-
nidad musical, y con el apoyo de 
decenas de colegas, hacemos un 

llamado a quienes corresponda 
para que, a sus 91 años, este que-
rido maestro de la música nacional 
pueda al fin recibir tan merecido 
reconocimiento”, agregaron los ar-
tistas.

La cantante Gloria Simonetti 
expresó que “han pasado muchos 
años y no está demás recordar 
cuántos años tuvo que esperar 
don Vicente Bianchi para que le 
entregara el estado un premio. 
Hoy día, en este tipo de premiacio-
nes, la música popular está sub-
valorada. Entonces, pensamos 
que una persona como Valentín 
Trujillo, que no solo ha sido un 
baluarte de la música, ha sido un 
hombre que se ha preocupado de 
todas las cosas que tienen que ver 
con los artistas, de las leyes, de los 
apoyos, ha sido profesor, pianista, 
arreglador, no es posible que ten-
ga 90 años y que aún espere un 
reconocimiento del Estado”.

Intérpretes chilenos de distin-
tos estilos y generaciones piden al 
Estado que se considere al legen-
dario pianista, Valentín Trujillo, 
para el Premio Nacional de Música.

Según consignó La Tercera, Ma-

rio Mutis, Gloria Simonetti, Claudio 
Narea, Javiera Parra y Joe Vascon-
cellos manifestaron que “el Estado 
de Chile ha dejado pasar una y 
otra vez la oportunidad de galar-
donarlo con el Premio Nacional 

Músicos y artistas hacen llamado 
a que se entregue Premio 
Nacional de Música a Valentín 
Trujillo

A sus 91 años, el maestro 
musical chileno aún no ha 
recibido el reconocimiento 
que se merece, dicen 
algunos como la cantante 
Gloria Simonetti, quien 
recordó que pasaron años 
para que a Vicente Bianchi 
se le entregara el galardón.

Una joven llamada Anaís lo 
acusó de "jugar a dos bandos", 
mientras que otra mujer 
expresó que siempre tuvo 
"una mala sensación" sobre el 
actuar del humorista.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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Arena.
De acuerdo a lo anunciado por 

la productora Bizarro, existirá una 
preventa exclusiva para clientes 
de la aplicación Tenpo, la que co-
menzará el jueves 4 de julio a las 
10:00 horas.

Mientras que la venta general 
se abrirá el sábado 6 de julio tam-
bién a las 10:00 horas, o una vez 
que se agote el stock de 6000 tic-
kets disponibles en la preventa, las 
que estarán disponibles a través 
del sistema Puntoticket.

La cantante argentina Emi-
lia Mernes anunció su regreso a 
nuestro país para este 2024, esto 
debido a que incluyó a Chile como 
uno de los paraderos de su gira 

.MP3 Tour, con la que promociona 
su más reciente álbum.

De esta forma, la intérprete tra-
sandina detrás de éxitos como “La 
Original” o “Corazón Vacío”, llega-

rá hasta suelo nacional el próxi-
mo 25 de noviembre de 2024, 
fecha en la que se presentará en 
el reconocido recinto Movistar 

Emilia Mernes regresa a Chile en el marco de su 
gira .MP3 Tour

La cantante argentina 
que triunfó en el Festival 
de Viña del Mar volverá 
al país, esta vez en un 
concierto en solitario.

El animador nacional Leo Capri-
le ha llevado a cabo una especie de 
concientización en redes sociales, 
tras haber sufrido hace algunos 
meses un accidente cerebrovascu-
lar.

En este contexto de dar a cono-
cer la gravedad de esta afección, 
quien fuera por años el presenta-
dor del Festival del Huaso de Olmué 
realizó un gran gesto solidario.

Y es que Caprile le cedió a un ve-
cino de Curacaví, de nombre Juan 
Espinoza, un programa de recu-
peración que una empresa le había 
regalado a él.

El animador comenzó contan-
do a LUN que "estaba cerca de mi 
casa en Curacaví y se me acercó 
un señor tratándome de colega 
por lo ocurrido con el ACV".

Luego precisó que "pensé que 
había sido hace poco, pero lleva-
ba cuatro años así. Me dejó des-
compuesto, al punto de devolver-

me al auto".
"Lloré pensando de la que me 

salvé", confesó.
También explicó que "esta per-

sona tenía secuelas importantes, 
por lo que quise regalarle el tra-
tamiento ofrecido por la empresa 
para apoyarlo y entregarle esta 
poderosa herramienta de recupe-
ración".

"Afortunadamente, no tuve 
que utilizar el tratamiento, por 
lo que quise dar una mano a otra 
persona, en agradecimiento de mi 
buen pronóstico posterior al ACV. 
Esta es una segunda oportunidad 
para mí y mi familia", sentenció Leo 
Caprile. 

Leo Caprile regaló tratamiento 
a hombre que también sufrió un 
accidente cerebrovascular

El animador de TV le cedió a un vecino 
de Curacaví, de nombre Juan Espinoza, 
un programa de recuperación que una 
empresa le había regalado a él previamente.
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